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Área de Transcripciones 

 

CONGRESO DE LA REPÚBLICA 

SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA 2024 

 

COMISIÓN DE DEFENSA NACIONA, ORDEN INTERNO, DESARROLLO 

ALTERNATIVO Y LUCHA CONTRA LAS DROGAS 

16.ª SESIÓN ORDINARIA SEMIPRESENCIAL 

(Vespertina) 

 

LUNES 12 DE MAYO DE 2025 

PRESIDENCIA DE LA SEÑORA ADRIANA JOSEFINA TUDELA GUTIÉRREZ 

 

–A las 15:12 h, se inicia la sesión. 

La señora PRESIDENTA.– Siendo las 15 horas con 12 minutos de hoy 

12 de mayo del 2025, se da inicio a la Décima Sexta Sesión 

Ordinaria de la Comisión de Defensa Nacional, Orden Interno, 

Desarrollo Alternativo y Lucha Contra las Drogas. 

Vamos a verificar el cuórum, por favor, señor secretario técnico 

sírvase pasar lista. 

El SECRETARIO TÉCNICO pasa lista: 

Buenas tardes, señores congresistas.  

Señores congresistas: 

Tudela Gutiérrez. 

La señora TUDELA GUTIÉRREZ (AP-PIS).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Tudela Gutiérrez, presente. 

Kamiche Morante (); Kamiche Morante (); Montoya Manrique.  

El señor MONTOYA MANRIQUE (HYD).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Montoya Manrique, presente. 

Azurín Loayza. 

El señor AZURÍN LOAYZA (SP).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Azurín Loayza, presente. 

Bazán Calderón (); Bazán Calderón. 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, presente.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Bazán Calderón, presente.  

Bustamante Donayre. 
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El señor BUSTAMANTE DONAYRE (FP).— Presente.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Bustamante Donayre, presente. 

Chiabra León. 

El señor CHIABRA LEÓN (APP).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Chiabra León, presente.  

Chirinos Venegas (). 

La congresista Chirinos Venegas, confirma su asistencia por la 

plataforma virtual. 

Cueto Aservi.  

El señor CUETO ASERVI (HYD).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Cueto Aservi, presente.  

Gonza Castillo (); Gonza Castillo (); Lizarzaburu Lizarzaburu 

(); Liuzarzaburu Lizarzaburu (); Martínez Talavera (); Martínez 

Talavera (); Montalvo Cubas (); Montalvo Cubas (); Muñante 

Barrios (); Muñante Barrios (); Ramírez García (). 

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP).— Ramírez García, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Ramírez García, presente. 

Rospigliosi Capurro. 

El señor ROSPIGLIOSI CAPURRO (FP).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Rospigliosi Capurro, presente.  

Sánchez Palomino (); Sánchez Palomino (). 

Congresista Kamiche Morante, consigna su asistencia a través de 

la plataforma virtual. 

Valer Pinto (); Valer Pinto (); Ventura Angel (). 

Congresista Ventura Angel, consigna su asistencia a través de la 

plataforma virtual.  

Williams Zapata. 

El señor WILLIAMS ZAPATA (AP-PIS).— Presente.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Williams Zapata, presente.  

El señor MARTÍNEZ TALAVERA (AP).— Martínez, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Martínez Talavera, presente. 

Han consignado su asistencia 14 señores congresistas. El cuórum 

para la presente sesión es de 11 señores congresistas. 

Señora presidenta, contamos con el cuórum de Reglamento. 
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La señora PRESIDENTA.– Gracias, contando con el cuórum 

correspondiente, damos inicio a la Décima Sexta Sesión Ordinaria 

de la comisión. 

Se pone en observación el Acta de la Décimo Quinta Sesión 

Ordinaria de fecha 5 de mayo de 2025. Si no hubiera 

observaciones, se va a dar por aprobado. Ha sido aprobado.  

Pasamos a la sección despacho.  

DESPACHO 

La señora PRESIDENTA.– Se da cuenta de los documentos recibidos 

y emitidos por la Comisión cuyos cuadros han sido repartidos 

junto con la agenda para la presente sesión.  

Si alguno de los señores congresistas quisiera copiar alguno de 

esos documentos, puede pedirlo a la Secretaría de Técnica.  

Se da cuenta también de los proyectos de ley que han sido 

ingresados para ser estudiados y dictaminados cuyo cuadro 

también ha sido repartido junto con la agenda.  

Pasamos a la sección Informes.  

Informes 

La señora PRESIDENTA.– Se informa que se va a llevar a cabo la 

Décimo Primera Sesión Extraordinaria descentralizada el lunes 26 

de mayo en la ciudad de Puno. 

Están todos cordialmente invitados y ojalá podamos contar con su 

presencia.  

Si alguno de los señores… Vamos a realizar la Décimo Primera 

Sesión Extraordinaria el 26 de mayo, lunes, en Puno. Así que 

están todos muy invitados y ojalá puedan ir.  

No habiendo más Informes o si alguno de los señores congresistas 

quisiera hacer algún informe pueden hacer uso de la palabra. 

No habiendo más Informes pasamos a la sección Pedidos.  

Pedidos 

La señora PRESIDENTA.– Se ofrece el uso de la palabra a los 

señores congresistas que quieran formular algún Pedido.  

No habiendo más Pedidos pasamos al Orden del Día.  

ORDEN DEL DÍA 

La señora PRESIDENTA.– Se encuentra programado como primer punto 

del Orden del Día el dictamen de nuevo proyecto de la autógrafa 

observada por la presidenta de la República, recaída en el 

Proyecto de Ley 9482/2024-CR por el cual se propone la ley que 

modifica la Ley 30826 ley del veterano de guerra y de la 

pacificación nacional, con la finalidad de incorporar el 
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beneficio de la atención preferente para los comprendidos en la 

norma.  

La autógrafa de ley recaída en el Proyecto de Ley 9482 por el 

cual se propone incluir a los veteranos de guerra y de la 

pacificación nacional en los alcances de la Ley 27408, ley que 

establece la atención preferente a las mujeres embarazadas, 

niños, niñas, adultos mayores en lugares de atención al público, 

ha sido observada por la presidenta de la República.  

Las observaciones planteadas son las siguientes: 

La primera observación es que falta justificación objetiva para 

incluir a los veteranos en los alcances de la Ley 27408.  

El Poder Ejecutivo advierte una falta de justificación objetiva, 

toda vez que la referida ley protege únicamente a grupos 

considerados en condición de vulnerabilidad estructural, como 

niños, niñas, adultos mayores y mujeres embarazadas. 

Por tanto, según el Poder Ejecutivo incluir a los veteranos en 

esta categoría podría vulnerar el principio de igualdad al 

equiparar situaciones distintas sin sustento normativo. Sobre 

este punto, es necesario aclarar que la iniciativa legislativa 

no tiene por objetivo equiparar, ni confundir la naturaleza de 

protección a grupos vulnerables con el reconocimiento a quienes 

han prestado servicios extraordinarios a la patria.  

Los veteranos de guerra y de la pacificación nacional no son 

necesariamente personas en situación de vulnerabilidad 

estructural, sin embargo sí enfrentan condiciones particulares 

derivadas de su participación en conflictos armados o acciones 

de pacificación, como podrían ser afectaciones físicas, 

emocionales y sociales, muchas veces crónicas y que siempre están 

desatendidas.  

El reconocimiento planteado, entonces, no es un acto de 

asistencialismo, sino una expresión de justicia y de gratitud 

nacional.  

Por eso, a fin de preservar la finalidad original de la Ley 27408 

y evitar distorsionar su marco conceptual, hemos optado por 

modificar una norma distinta, que es la Ley 30826, la cual regula 

específicamente el régimen legal del veterano de guerra y de la 

pacificación nacional.  

Y, esta ley ya establece una serie de beneficios en 

reconocimiento de su servicio, como el acceso gratuito a museos 

o lugares históricos y la participación en ceremonias oficiales.  

En ese sentido, incluir la atención preferencial en esta ley 

asegura una mayor coherencia normativa y especialidad del 

régimen, evitando que haya cualquier tipo de vulneración al 

principio de igualdad. 
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La segunda observación del Poder Ejecutivo señala que la 

asignación de funciones al Comando Conjunto de las Fuerzas 

Armadas, como la recepción de comunicaciones sobre la imposición 

y pago de multas, no se alinea con las competencias establecidas 

para dicha institución.  

Al respecto, esta comisión concuerda que asignar al Comando 

Conjunto de las Fuerzas Armadas funciones ajenas a su naturaleza, 

no se ajusta a las competencias establecidas por el Decreto 

Legislativo 1136.  

Por lo tanto, en esta nueva propuesta no se añaden funciones 

adicionales al comando conjunto y se precisa que los gobiernos 

locales van a ser los encargados directos de la supervisión y 

promoción de la atención preferencial en establecimientos que 

brindan atención al público, en concordancia con lo que ya 

establece la Ley 27408 y el propio artículo 7 de la Ley 30826.  

Por estos motivos, solicito la aprobación del presente dictamen.  

Si alguno de los señores congresistas quiere hacer uso de la 

palabra, puede pedirlo.  

No habiendo intervenciones, vamos a pasar a la votación.  

Por favor, señor secretario técnico, si lo hace pasar a la 

votación nominal. 

El SECRETARIO TÉCNICO pasa lista para la votación nominal: 

Señores congresistas: 

Tudela Gutiérrez.  

La señora TUDELA GUTIÉRREZ (AP-PIS).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Tudela Gutiérrez, a favor. 

Kamiche Morante (); Kamiche Morante (); Montoya Manrique. 

El señor MONTOYA MANRIQUE (HYD).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Montoya Manrique, a favor. 

Azurín Loayza. 

El señor AZURÍN LOAYZA (SP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Azurín Loayza, a favor. 

Bazán Calderón. 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Bazán Calderón, a favor. 

Bustamante Donayre. 

El señor BUSTAMANTE DONAYRE (FP).— A favor. 
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El SECRETARIO TÉCNICO.– Bustamante Donayre, a favor. 

Chiabra León. 

El señor CHIABRA LEÓN (APP).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Chiabra León, a favor.  

Chirinos Venegas (). 

Chirinos Venegas, consigna su voto a favor, en la plataforma 

virtual. 

Cueto Aservi. 

El señor CUETO ASERVI (HYD).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Cueto Aservi, a favor. 

Gonza Castillo (); Gonza Castillo (); Lizarzaburu Lizarzaburu 

(); Lizarzaburu Lizarzaburu (); Martínez Talavera. 

El señor MARTÍNEZ TALAVERA (NA).— Martínez, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Martínez Talavera, a favor. 

Montalvo Cubas (); Montalvo Cubas (); Muñante Barrios (). 

Congresista Kamiche Morante, consigna su voto a favor. 

Congresista Muñante Barrios, consigna su voto a favor. 

Ramírez García (); Ramírez García (); Rospigliosi Capurro.  

El señor ROSPIGLIOSI CAPURRO (FP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Rospigliosi Capurro, a favor.  

Sánchez Palomino (); Sánchez Palomino (); Valer Pinto (); Valer 

Pinto (); Ventura Angel (); Ventura Angel (). 

Congresista Ventura Angel, consigna su voto a favor. 

Williams Zapata.  

El señor WILLIAMS ZAPATA (AP-PIS).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Williams Zapata, a favor. 

Han votado a favor, 14 señores congresistas, cero en contra, 

cero abstenciones.  

Ha dictamen ha sido aprobado por unanimidad. 

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP).— Ramírez García, a favor, por si 

acaso, señor secretario. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Tania Ramírez, se consigna 

su voto a favor. 

La votación sería de 15 votos a favor, cero en contra, cero 

abstenciones.  
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El dictamen ha sido aprobado por unanimidad.  

La señora PRESIDENTA.– Habiendo sido aprobado el dictamen por 

unanimidad, pasamos al segundo punto del Orden del Día.  

Antes vamos a consignar la asistencia del congresista Muñante.  

Se encuentra programado como segundo punto del Orden del Día el 

dictamen recaído en los Proyectos de Ley 1540/2021-CR, 

3831/2022-CRm 4139/2022-CR, 4691/2022-CR, 5475/2022-CR, 

6250/2023-CR, 6301/2023-CR, 6302/2023-CR, 6316/2023-CR, 

6414/2023-CR, 7647/2023-CR, 7736/2023-CR, 8441/2023-CR, 

8442/2023-CR y 8918/2024-CR, que propone modificar el Decreto 

Legislativo 1260 decreto legislativo que fortalece el Cuerpo 

General de Bomberos Voluntarios del Perú como parte del Sistema 

Nacional de Seguridad Ciudadana y regula la Intendencia Nacional 

de Bomberos del Perú.  

El presente dictamen propone modificar el Decreto Legislativo 

1260, ley que fortalece al Cuerpo General de Bomberos Voluntarios 

del Perú como parte esencial del Sistema Nacional de Seguridad 

Ciudadana y regula la Intendencia Nacional de Bomberos del Perú.  

Estas modificaciones tienen como objetivo principal mejorar las 

condiciones operativas del Cuerpo General de Bomberos 

Voluntarios del Perú, fortalecer su institucionalidad y 

proporcionar beneficios adicionales a quienes brinden un 

servicio a la comunidad de manera voluntaria.  

Las modificaciones propuestas son las siguientes: 

Primero. Reconocimiento Institucional del Cuerpo General de 

Bomberos Voluntarios del Perú.  

Se reconoce al Cuerpo General de Bomberos Voluntarios del Perú 

como una organización cívica, nacional, voluntaria e histórica, 

con representación institucional ante el Estado, garantizando de 

manera expresa su autonomía operativa en la prevención, (2) 

control y extinción de incendios, rescate urbano y atención de 

emergencias.  

En segundo lugar, se separa los roles del Intendente Nacional y 

el Comandante General de los Bomberos, se establece la separación 

de roles entre ambos, siendo el intendente el encargado de 

cumplir las funciones administrativas y de gestión de recursos, 

mientras que el comandante general ejerce autoridad operativa y 

representa al voluntariado bomberil. Esta separación evita la 

duplicidad o superposición de funciones al delimitar con 

precisión quién se encarga de la gestión de recursos, por un 

lado. y quién va a liderar las acciones operativas por el otro.  

Asimismo, garantiza que los bomberos, conforme a lo establecido 

por la norma, mantengan su condición de voluntarios que prestan 

servicios ad honorem sin adquirir la condición de funcionarios 

públicos.  
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En tercer lugar, se establecen beneficios adicionales para el 

Cuerpo General de Bomberos, así como para los bomberos 

voluntarios. Se proponen los siguientes beneficios:  

La priorización por parte del Programa Nacional de Bienes 

Incautados (Pronabi), en la asignación de bienes y saldos de 

balance a favor de la Intendencia Nacional de Bomberos del Perú 

para su uso exclusivo por parte del Cuerpo General de Bomberos 

Voluntarios del Perú. Se amplía de 6 a 12 meses el plazo máximo 

para recibir la subvención mensual en casos de incapacidad 

temporal originada por actos de servicio de los bomberos 

voluntarios.  

Se garantiza la asignación de un puntaje adicional a los bomberos 

voluntarios y a sus hijos en los procesos de postulación a las 

becas otorgadas por el Programa Nacional de Becas y Crédito 

Educativo (Pronabec), tales como la Beca Generación del 

Bicentenario, Beca Perú u otras que el programa autorice. Este 

beneficio aplica siempre que se cumplan los requisitos 

establecidos y que el postulante cuente con una antigüedad mínima 

de dos años ininterrumpidos en el servicio activo.  

Se garantiza un descuento del 25 % en el pago de derechos de 

admisión, promoción, graduación, carpeta de bachiller, 

titulación y otros conceptos similares en instituciones de 

educación superior, tanto universitarias como no universitarias, 

en estudios de pregrado y posgrado, siempre que exista un 

convenio previo con la entidad correspondiente.  

Por último, se otorga una bonificación del 5 % sobre el puntaje 

final obtenido en los concursos públicos de méritos convocados 

por entidades públicas a favor de los bomberos voluntarios 

activos que cumplan con los requisitos del cargo y hayan 

alcanzado el puntaje mínimo aprobatorio. Para acceder a este 

beneficio, el postulante deberá acreditar una antigüedad mínima 

de cinco años de servicio efectivo en el Cuerpo General de 

Bomberos Voluntarios del Perú.  

En cuarto lugar, se plantea el fortalecimiento de la coordinación 

y apoyo de los gobiernos locales al Cuerpo de Bomberos. 

Actualmente, el marco normativo no establece funciones 

específicas para los gobiernos locales en materia de prevención 

y coordinación con el Cuerpo General de Bomberos; y por eso es 

que estamos proponiendo que las municipalidades asuman la 

obligación de elaborar planes de prevención y gestión de 

emergencias en coordinación con las compañías de bomberos de su 

jurisdicción.  

Asimismo, estamos planteando que las municipalidades 

proporcionen el apoyo logístico y la infraestructura necesaria 

para garantizar el adecuado funcionamiento de las compañías de 

bomberos en sus respectivas jurisdicciones.  
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Estas modificaciones al Decreto Legislativo 1260 garantizan que 

los bomberos voluntarios puedan desempeñar su función con las 

herramientas y el reconocimiento adecuado.  

Por último, se modifica el artículo único de la Ley 31779, que 

dispone del saneamiento físico-legal de los bienes inmuebles que 

ocupa la Intendencia Nacional de Bomberos del Perú, incluyendo 

también a los bienes muebles, exonerándolos de los gastos 

registrales y administrativos para ser inscritos en registros 

públicos, haciendo así más fácil la formalización del patrimonio 

de los bomberos.  

Estas modificaciones no solamente fortalecen la 

institucionalidad del Cuerpo General de Bomberos y Voluntarios 

del Perú, sino que además les da más herramientas y beneficios 

necesarios para continuar con la labor que cumplen.  

Por estos motivos solicito la aprobación del presente dictamen 

y doy inicio al debate.  

Congresista Montoya, luego la congresista Ugarte.  

El señor MONTOYA MANRIQUE (HYD).— Buenas tardes, señora 

presidenta.  

Tengo una propuesta para una inclusión en el artículo 25 del 

Decreto Legislativo 1260, añadir: La designación del intendente 

nacional la efectuará el Ministro del Interior de una relación 

de tres bomberos en situación de actividad, la misma que será a 

propuesta del Comandante General del Cuerpo General de Bomberos 

Voluntarios del Perú.  

Esa es la sugerencia que presento, señora presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Montoya.  

Tiene la palabra la Congresista Ugarte.  

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Gracias, presidenta.  

En primer lugar, quiero saludar a usted y a todo su equipo 

técnico por haber agendado estos dictámenes de diferentes 

proyectos de ley que tengo; asimismo, saludar a todos los 

congresistas que se encuentran hoy día presentes y también en la 

virtualidad.  

Presidenta, este predictamen, que acumula mis proyectos de ley, 

el 6250/2023-CR, el 6301/2023-CR, el 6302/2023-CR y el 

6316/2023-CR, que propone modificar el Decreto Legislativo 1260, 

Decreto Legislativo que fortalece al Cuerpo General de Bomberos 

Voluntarios del Perú como parte del Sistema Nacional de Seguridad 

Ciudadana, y regula a la Intendencia Nacional de Bomberos del 

Perú a fin de buscar una serie de beneficios enfocados en tres 

aspectos principales para nuestros bomberos: académicos, 

laborales, y de salud.  
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Presidenta, como todos sabemos, los bomberos del Perú son héroes 

anónimos que arriesgan sus vidas por todos los días para proteger 

a nuestra sociedad de los desastres y emergencias. Su trabajo es 

fundamental para garantizar la seguridad y el bienestar de 

nuestros ciudadanos. Sin embargo, a menudo su labor es 

subestimada y no se les brinde el apoyo y reconocimiento que 

merecen.  

Es por ello que estas iniciativas legislativas buscan cambiar 

esta realidad y brindar a nuestros bomberos los beneficios que 

merecen por su arduo trabajo y dedicación. Estos beneficios no 

solo mejorarán la calidad de vida de los bomberos, sino también 

fortalecerá su capacidad para responder a las emergencias y 

proteger a nuestra sociedad.  

Es hora de reconocer y valorar el trabajo de nuestros bomberos 

y brindarles el apoyo que merecen. Además, busca establecer 

mejores condiciones en la realización del servicio voluntario de 

los bomberos de nuestro país, incentivando con estos beneficios 

a que muchos jóvenes se animen a formar parte del personal de 

las compañías de bomberos voluntarios. Es decir, que los jóvenes 

no vean al servicio voluntario de los bomberos como algo negativo 

o como una pérdida de tiempo, por el contrario, el tiempo 

dedicado en prestar el servicio les ayudará en su vida futura.  

Por lo tanto, solicito a todos los colegas congresistas que 

apoyen la aprobación de este predicamento, que juntos podemos 

hacer la diferencia en la vida de nuestros bomberos y en la 

seguridad de nuestra sociedad.  

Gracias, presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias congresista Ugarte.  

Tiene la palabra el congresista Martínez.  

El señor MARTÍNEZ TALAVERA (NA).— Muy buenas tardes, estimada 

presidenta; buenas tardes con todos.  

Yo solo quiero saber, estimada presidenta, si este proyecto de 

ley cuenta con el visto bueno de la misma Compañía General de 

Bomberos; porque yo he recibido información, por ejemplo, del 

artículo 25, dentro de las formalidades para pretender ser 

Comandante General de la Benemérita Compañía General de Bomberos 

se requiere especialización en gestión pública. ¿Qué tiene que 

ver la gestión pública con un hecho netamente de la Compañía 

General de Bomberos? Es decir, debiera seguir como está, porque 

ellos conocen su especialidad, es como que se necesita un 

especialista en gestión ambiental para un tema que tiene que 

hacerlo un miembro del ejército. 

Son cosas que no están de acuerdo a la labor que realiza el 

cuerpo de bomberos, por eso es que yo considero que, para aprobar 

este proyecto de ley debemos de contar con la venia de la propia 

Comandancia General del cuerpo de bomberos, porque son ellos los 
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que conocen cuál es su trabajo, cómo es su estrategia, quién 

debe comandar, quién no debe comandar. 

Estamos haciendo una ley de algo que yo creo que desconocemos, 

excepto que dentro de nosotros haya alguno que haya participado 

como bombero voluntario o que conozca realmente cuál es la 

jerarquía dentro de la Compañía General de Bomberos.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Martínez.  

El presente predictamen ha sido producto de múltiples mesas de 

trabajo que hemos realizado, tanto con la Intendencia como con 

el Cuerpo General de Bomberos.  

Tiene la palabra el congresista Cueto.  

El señor CUETO ASERVI (HYD).— Gracias, señora presidenta.  

Bueno, es verdad, ha habido varias mesas de trabajo, pero lo 

único malo es que el presidente o el jefe de los bomberos es el 

mismo intendente, y por ahí empezamos mal. Yo lo he manifestado 

varias veces, la Intendencia de Bomberos fue creada en la época 

del señor Vizcarra, no ha tenido el funcionamiento que se ha 

querido. Esta intendencia ha sido la receptora de los fondos 

provenientes del Ministerio de Interior, y muchas veces no ha 

sido fiscalizada, recién está siendo fiscalizada y van a ser 

fiscalizados, y ahí vamos a llevarnos muchas sorpresas.  

Pero, bueno, permítame porque he escrito unas cosas acá, leyendo 

el dictamen con relación a mi proyecto, donde veo que la gran 

cantidad de propuestas que hice en este proyecto, la propuesta 

que he hecho es una propuesta normativa, ampliamente 

desarrollada, sistemática, coherente y orientada sobre todo a 

restituir la institucionalidad, la autonomía y la jerarquía 

funcional del cuerpo de bomberos, dotándolo, en mi opinión, de 

una estructura moderna, eficiente y alineada.  

Reconozco que el dictamen en análisis, si bien no recoge todas 

las reformas estructurales que he propuesto en este proyecto, 

entre ellas, por ejemplo, la restitución plena de la personería 

jurídica y autonomía del Cuerpo General de Bomberos, la 

desactivación de la Intendencia Nacional del Cuerpo de Bomberos, 

ya que básicamente más del 60 o 70 % del presupuesto se va en 

sueldos y salarios de los intendentes, amén de que los que 

realmente hacen la función de bomberos solo son voluntarios.  

La consolidación de esta estructura funcional como pliego 

presupuestal, ya que realmente el Ministerio del Interior no se 

da abasto para controlar esto —si no puede con la seguridad 

ciudadana, menos va a poder con el órgano de los bomberos—, entre 

otras cosas, formalización del régimen disciplinario y no como 

lo hacen ahora a dedo, y una jerarquía que también está hecha y 

manejada a dedo.  
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Sin embargo, valoro que en el dictamen se incluyan algunas 

mejoras, como todo lo que la mayoría han presentado, que son los 

beneficios adicionales para los bomberos activos, el 

fortalecimiento del marco de coordinación para los gobiernos 

locales, que también era una propuesta para sacar. Yo sé que 

habría que cambiar la ley orgánica de las municipalidades para 

ello, para que ya no sea solamente una cuestión escrita, sino 

que haya una obligatoriedad para que los gobernadores y los 

alcaldes tengan la responsabilidad directa de encargarse que a 

todas las estaciones de bomberos que están en su jurisdicción 

les den el equipamiento adecuado, reparen las unidades que 

necesitan o compren las unidades que necesitan.  

Algunas municipalidades, muy pocas de las casi 40 que yo he 

visitado a nivel de Lima y de provincias, sólo he encontrado 2 

o 3 donde se ve la estación con equipamiento moderno, con 

equipamiento que han comprado, producto de que el alcalde o el 

gobernador, en un solo caso, se han preocupado de ello.  

No porque la intendencia les haya dado la plata que, como repito, 

más se va en cuestiones de pago de salarios. Y lo dijo acá el 

intendente, cuando vino como intendente, que él se sentía 

capacitado y que por eso ganaba 18 000 soles mensuales, cuando 

ningún bombero recibe un sol. Sin embargo, vino bien disfrazado 

de bombero junto con sus otros funcionarios, todos cuestionados 

en la fiscalía. Pero, en fin, ese es otro tema.  

Yo he hecho acá un cuadro, en todo lo que ha figurado en este 

análisis, si me permite, solamente voy a dar los que he podido 

ver en el dictamen, que tiene bastantes páginas.  

La naturaleza jurídica del Cuerpo de Bomberos, en el dictamen, 

efectivamente, organización voluntaria y naturaleza especial, no 

reconocida por el Estado. En mi proyecto yo sostenía que tenía 

que ser una entidad con personería jurídica de derecho público 

interno.  

La adscripción institucional sigue en el Ministerio del 

Interior, yo inicialmente había puesto que regrese a la PCM, 

aunque adelanto que después voy a presentar una modificación 

posterior con otro proyecto relacionado a los gobiernos locales.  

Mantienen la intendencia, yo he propuesto desactivarla. (3) 

El régimen de beneficios para los bomberos, se han ampliado los 

beneficios puntuales: becas, bonificación de concursos, 

subvención por incapacidad. Yo había agregado en el proyecto 

temas de salud, el SIS, licencias, pensión de gracia. Hemos visto 

que, en diferentes oportunidades, cuando ha habido accidentes o 

han ido a apagar un incendio ha habido accidentes, han muerto 

inclusive bomberos. Yo he recibido a varios familiares, 

simplemente como no tienen ningún tipo de cobertura, están ahí 

abandonados, muchos de ellos inclusive con lesiones permanentes.  
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En la autonomía presupuestal y organizativa, el dictamen no 

establece una autonomía plena ni pliego presupuestal propio, 

cosa que sí yo había propuesto en el proyecto que presenté.  

La estructura jerárquica y operativa del Cuerpo General, no se 

define en el dictamen una estructura operativa integral ni de 

grados jerárquicos. Ya se había presentado una jerarquía 

detallada en grados, órganos de control y régimen electoral.  

El Registro Nacional de Bomberos no está contemplado en el 

dictamen, cosa que yo sí lo había presentado en el proyecto.  

La designación de autoridades, la designación del intendente en 

el predictamen se está poniendo que es por resolución suprema 

como un cargo de confianza a cargo del Ministerio del Interior. 

Yo había propuesto que sea una elección interna mediante un 

proceso democrático en el Cuerpo General de Bomberos.  

Hoy acabo de escuchar la propuesta del almirante Montoya para 

que se escoja al intendente entre los tres bomberos en actividad 

que se presentan. El tema de que sean bomberos en actividad, sí, 

pero de alguna manera, en la estructura jerarquía que tienen, 

van a tener alguna dependencia del Comandante General del Cuerpo 

de Bomberos. Si no se va a desaparecer la intendencia, yo 

preferiría mil veces que el intendente sea nombrado, no de los 

bomberos que están en actividad.  

Hay cientos de bomberos en retiro que conocen perfectamente el 

accionar del cuerpo de bomberos, entre ellos debería ser, porque 

si ellos van a manejar todavía bajo esta estructura del dictamen 

el presupuesto que viene, pues no tiene que ser alguien en 

actividad, porque si no, mañana este señor que está ahorita de 

Intendente del Cuerpo General, cuando vea esta ley, lo primero 

que va a hacer es designar a los tres de su entorno para que sea 

el intendente. Es la realidad, desgraciadamente.  

El reconocimiento de funciones doctrinales y disciplinarias 

tampoco está considerado en el dictamen. En mi propuesta se 

reconoce.  

La intervención de las municipalidades, me parece bien que se 

haya puesto esto, aunque falta un relacionamiento directo con el 

Sinagerd y el Sinasec; y el marco total de esto de acá para 

derogar el Decreto Legislativo 1260, que es la que establece el 

marco de la intendencia. 

Sin embargo, tengo que reconocer que algún adelanto hay en el 

dictamen. Yo no me voy a oponer a ello, pero sí adelanto que voy 

a presentar otro proyecto con estas otras actividades que he 

nombrado, ya que considero que persisten algunos aspectos 

medulares que deben ser debatidos con mayor profundidad; y, 

repito, sobre todo con los que son los que trabajan en esto, que 

son los bomberos. No con la intendencia, los bomberos son los 

que están metidos en esto.  
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Así que, bueno, adelanto acá, señora presidenta, que voy a 

presentar este nuevo proyecto, que ya lo tengo listo, para 

poderle dar realmente al Cuerpo de Bomberos la posibilidad de 

que surjan. Por lo menos, a mí me ha indignado cuando fui a 

Tacna, saber que una de las estaciones de bomberos recibe de las 

estaciones de bomberos de Arica, de Chile, equipamiento de 

segunda para que pueda funcionar.  

Se supone que hay una intendencia que el último año ha recibido 

como 100 millones de soles, que no se ven los resultados, por lo 

menos donde yo he ido, no se ve. Se ven ambulancias que no 

funcionan, se ven equipamientos, bombas que no funcionan, que 

hacen los requerimientos económicos que nunca hay, y que muchas 

estaciones de bomberos hacen algún tipo de actividad propia para 

generar que la comunidad los ayude, encima va alguien de la 

intendencia y los sanciona. Así los tienen a los bomberos, y me 

parece totalmente injusto.  

Quería dejar eso en claro, señora presidenta, muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Cueto.  

Se consigna la asistencia del congresista Montalvo, y le doy al 

congresista Dávila.  

El señor DÁVILA ATANACIO (BS).— Muchas gracias, presidenta, 

colegas congresistas de la Comisión de Defensa, quiero presentar 

algunas propuestas sobre el tema que se está debatiendo.  

Como autor del Proyecto de Ley 7647/2023-CR, he revisado 

detalladamente el dictamen recaído en los proyectos de ley 

1540/2021-CR y otros, que proponen modificar el Decreto 

Legislativo 1260 para fortalecer el Cuerpo General de Bomberos 

Voluntarios del Perú.  

He identificado que no se ha considerado mi propuesta sobre el 

establecimiento de un mecanismo de financiamiento sostenible 

para nuestros bomberos. La iniciativa que presenté, y que 

considero esencial para garantizar la sostenibilidad de nuestro 

cuerpo de bomberos, plantea la creación de un sistema de 

financiamiento permanente y equitativo para esta noble 

institución que tanto bien hace por nuestro país.  

Todos conocemos la realidad que enfrentan nuestros bomberos 

voluntarios que tienen recursos insuficientes, equipos obsoletos 

y condiciones precarias para realizar su labor. Si bien el 

dictamen aborda importantes beneficios para los bomberos, omite 

resolver el problema estructural del financiamiento que 

históricamente ha limitado su capacidad operativa.  

Por ello, señora presidenta, presento un texto sustitutorio que 

incorpora un mecanismo de financiamiento sostenible mediante un 

aporte social solidario a través de los servicios públicos, 

delegando al Poder Ejecutivo la determinación específica del 

monto y forma de recaudación. Esto asegurará la transferencia en 
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la administración de los fondos mediante un comité de supervisión 

y obligación de informes periódicos al Congreso.  

Estoy convencido que este aporte social no representará una carga 

para las familias urbanas, pero sí garantizará recursos 

permanentes para que nuestros bomberos cuenten con equipos 

modernos, infraestructura adecuada y capacitación continua, 

elementos indispensables para proteger la vida y bienes de todos 

los ciudadanos.  

A diferencia del dictamen original, mi propuesta otorga un marco 

legal para un financiamiento sostenible, pero con la 

flexibilidad necesaria para que el Ejecutivo determine los 

aspectos técnicos de su implementación.  

Solicito el apoyo de los miembros de esta Comisión de Defensa 

para aprobar este dictamen que atienda íntegramente las 

necesidades del Cuerpo General de Bomberos Voluntarios del Perú, 

institución cuyos miembros arriesgan sus vidas diariamente sin 

pedir nada a cambio. Lo mínimo que podemos hacer es garantizarles 

las herramientas y recursos que necesita para cumplir su noble 

misión.  

Por ello, presidenta, quiero proponer un texto sustitutorio en 

las disposiciones complementarias finales:  

Tercera. Mecanismo de financiamiento sostenible para el Cuerpo 

General de Bomberos Voluntarios del Perú  

3.1 Se establece un mecanismo de financiamiento sostenible y 

equitativo para el Cuerpo General de Bomberos Voluntarios del 

Perú, mediante un aporte social solidario, a través de los 

servicios públicos, destinado a garantizar recursos permanentes 

para el fortalecimiento y mejora de las capacidades operativas 

de las compañías de bomberos a nivel nacional.  

3.2 El aporte social solidario se destinará exclusivamente al 

financiamiento de las operaciones, adquisición y mantenimiento 

de equipos, modernización de la flota vehicular, capacitación 

del personal y mejoramiento de la infraestructura del Cuerpo 

General de Bomberos Voluntarios del Perú.  

3.3 Los fondos recaudados serán administrados por la Intendencia 

Nacional de Bomberos del Perú, que garantizará su distribución 

equitativa a nivel nacional en función de las necesidades de las 

compañías de bomberos de cada región.  

Señora presidenta, el tema es que hasta ahora no tenemos una 

institución específica que distribuya los recursos, todos tienen 

supuestamente alguna responsabilidad, por ello es que dicen yo 

no hice, el otro lo hizo; y, al final, ninguno hace. Entonces, 

es necesario dar alguna solución, una responsabilidad porque las 

emergencias no avisan, tampoco es raras veces, son permanentes.  
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Entonces. nosotros tenemos que buscar un mecanismo de hacerlo 

efectivo, para que los bomberos no tengan esa dificultad al 

momento de tomar acción al mitigar todo tipo de emergencias y 

estemos en un problema posterior. Por eso es importante y, 

considero yo, a través de su presidencia, que este texto 

sustitutorio puede incorporarse en el dictamen.  

Muchas gracias, presidente.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Dávila.  

Tiene la palabra el congresista Bazán.  

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Muchas gracias, señora 

presidenta.  

Primero, quiero manifestar que estoy de acuerdo con que la 

comisión proponga un dictamen que modifique el Decreto 

Legislativo 1260, que es el marco legal vigente del Cuerpo 

General de Bomberos, en vez de optar por un nuevo marco legal 

que considero no es necesario, porque el marco legal actual 

funciona razonablemente bien, pero claro, siempre es necesario 

hacer ajustes para aprovechar oportunidades de mejora.  

Quiero comenzar, presidenta, pidiendo una aclaración a su equipo 

técnico con respecto a la modificación del artículo 3 del Decreto 

Legislativo 1260. Veo que en la propuesta de dictamen se menciona 

al Cuerpo General de Bomberos como una organización cívica, 

histórica, nacional, voluntaria y de naturaleza especial, lo 

cual está muy bien. Sin embargo, no logro apreciar con total 

certeza qué parte del artículo 3 actual y vigente se mantiene o 

qué párrafo se va a reemplazar de todo el artículo 3 vigente.  

Digo esto, presidenta, porque actualmente el artículo 3 es aquel 

que establece expresamente que los miembros del Cuerpo General 

de Bomberos no son considerados como funcionarios ni servidores 

públicos. Entonces, leyendo el dictamen, se entiende que lo que 

se pretende es reconocerle cierto estatus especial al comandante 

del cuerpo general de bomberos, pero sin perder el carácter de 

voluntario de los bomberos del cuerpo.  

Entonces, creería que no se debe perder esa naturaleza de 

voluntariedad del servicio, sin perjuicio a poder especificar 

una norma especial para el comandante del cuerpo general. En 

todo caso, me gustaría tener una aclaración sobre si se desea 

eliminar la voluntariedad de los miembros del Cuerpo General de 

Bomberos, y si se desea considerarlos funcionarios públicos a 

partir de esta modificación.  

Adicionalmente, presidenta, y con esto termino, quería 

manifestar mi disconformidad con la redacción propuesta en el 

artículo 25 del Decreto Legislativo 1260. Lo que se pretende es 

que el comandante del cuerpo general de bomberos no pueda ser a 

su vez intendente nacional de los bomberos del Perú. 
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Supuestamente, se dice que esto tiene el objetivo de evitar 

potenciales conflictos de interés.  

Honestamente, presidenta, yo no entiendo el razonamiento detrás 

de esto. Primero, entiendo que lo usual ha sido que el comandante 

general de los bomberos sea el intendente nacional, esta 

tradición ha existido por mucho tiempo y décadas en el Perú.  

Y la verdad que el servicio de bomberos ha funcionado 

razonablemente, por supuesto con sus observaciones que son, 

claro, por la falta de presupuesto, y siempre me he venido 

quejando que lo que nos falta es presupuesto, que los millones 

que se le asignan son insuficientes para la cantidad de compañías 

que existen hoy en todo el Perú, y teniendo en cuenta lo caro 

que resulta el equipamiento, los uniformes y las unidades móviles 

de esa naturaleza para los bomberos.  

Entonces, si el servicio se apoya en voluntarios principalmente, 

no se entiende por qué aquel que es más reconocido entre los 

voluntarios, o sea, su comandante —y hay que entender que esto 

se escoge democráticamente al comandante general de bomberos—, 

no pueda ser a su vez el intendente. (4)  

Incompatibilidad no parece haber, sino más bien se complementan 

entre sí, además, teniendo en cuenta que existen requisitos 

previos para asumir la intendencia, no quiere decir que cualquier 

voluntario en el cuerpo podría asumir, sino que se establecen 

criterios de perfil para asumir este cargo.  

Yo no digo que los cargos no se puedan eliminar, es decir, que 

en determinadas circunstancias se opte por tener dos personas 

diferentes ocupando cada uno de los cargos, es una posibilidad 

también, señora presidenta, se podría abrir y entiendo que para 

eso está el debate, pero lo que es completamente antitécnico e 

injusto para los bomberos voluntarios es hacer por mandato legal 

incompatible el cargo de comandante general con el cargo de 

intendente. La historia nos ha demostrado que sí son 

perfectamente compatibles y que, por supuesto, sí funcionan y 

que se tienen que cumplir los requisitos.  

Finalmente, agradezco, señora presidenta, aceptar mi propuesta. 

Le voy a alcanzar un texto sustitutorio también para que sea 

evaluado por su comisión.  

Muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bazán.  

¿Cuál es exactamente la propuesta?  

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Que dejen de ser incompatibles el 

cargo de comandante general con el de intendente.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bazán.  
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Había pedido la palabra la congresista Ugarte, luego el 

congresista Cueto.  

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Gracias, presidenta.  

Bueno, escuchando atentamente el predictamen tan importante que 

han priorizado en esta comisión, sin embargo, también quisiera 

poner en conocimiento, presidenta, el trabajo diverso que he 

tenido con los compañeros bomberos, he visto que las necesidades 

que tienen son innumerables, uno de ellos, el más álgido, es que 

ellos no cuentan con equipamiento, indumentaria, con uniforme, 

mascarillas que se necesitan especialmente para este tipo de 

trabajo que realizan.  

Sin embargo, al pedir ellos donaciones de otros países —que se 

las han dado—, todo este material de indumentaria, los impuestos 

para poder retirar de aduanas les salen mucho más caro a la 

donación que realizan los otros países, porque nuestros bomberos 

no cuentan con un uniforme adecuado, mascarillas y todo lo que 

necesitan.  

Entonces, yo le voy a hacer el alcance de un texto sustitutorio 

para que se exonere este tipo de impuestos o aranceles que cobran 

Aduanas, Sunat, lo que piden ellos que se exonere cuando hay 

este tipo de donaciones al cuerpo de bomberos, porque en nuestro 

país realmente es crítico en cuanto a esta indumentaria y 

equipamiento. 

Igual, las donaciones, por ejemplo, que hacen de unidades, carros 

y todo ello es carísimo sacar, porque es mucho el impuesto, por 

tanto, lo dejan ahí porque no alcanza, no tienen presupuesto 

para poder pagar.  

Entonces, yo creo que en este aspecto también se debería 

considerar esto y le haría un alcance de un texto sustitutorio 

para que cualquier donación que venga de indumentaria, sea 

vestimenta, mascarillas y todo lo que necesitan, sea exceptuado 

de los impuestos que cobran para poder retirar de aduanas, 

presidenta, gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, Congresista Ugarte.  

Tiene la palabra el congresista Cueto.  

El señor CUETO ASERVI (HYD).— Sí, gracias.  

Escuchando acá al colega Bazán, creo que está repitiendo los 

argumentos que daba la Intendencia General, pensando que no tiene 

decenas de años funcionando, porque esto fue creado recién hace 

menos de 10 años, por un lado.  

Por otro lado, sería bueno que visiten los almacenes para que 

vean las compras que ha hecho la Intendencia. Yo les voy a 

mostrar algunas y algunas inclusive ya han sido vistas. Yo he 

ido a los almacenes y no me dejaron entrar por orden de la misma 

Intendencia.  
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Compresores que se supone deben servir a los balones que usan o 

deben usar los bomberos cuando entran a un incendio. Me gustaría 

que hayan visto, inclusive en estos últimos incendios, ni un 

solo bombero podía entrar porque no tenían esos balones, porque 

los que compró la intendencia para el oxígeno no son aptos para 

los bomberos, por otro lado, las compresoras que han comprado 

están inoperativas, y ahora están haciendo una licitación para 

comprar 2 más a la misma compañía que vendieron estos compresores 

inoperativos.  

Compraron mangueras de otra dimensión en pulgadas, cuando en 

todas las estaciones de bomberos utilizan de 2.5 y compraron de 

3. Y así como esa varias, los equipos de protección personal los 

tuvieron guardados como dos o tres años o más. Cuando por fin 

salió hace unos meses la Presidenta con el ministro y el 

intendente o comandante general a hacer toda la parafernalia y 

entregaron estos equipos a varias estaciones, al mes en un 

entrenamiento, felizmente no en un incendio, sino en un 

entrenamiento, dos o tres bomberos con este equipamiento se 

quemaron por la pésima calidad de lo que entregaron.  

Y yo le invito, vaya a Trujillo, yo he ido a Trujillo a varias 

bombas. Sí, pues, que le digan la verdad, no hay una sola 

estación donde yo haya recibido algo a favor de la Intendencia. 

Esa carencia de que se habla es porque justamente los pocos 

millones que reciben se van mayoritariamente a pagarse sueldos 

y salarios en un cuerpo que debe ser voluntario.  

¿Quieren trabajar de intendentes?, que trabajen de voluntarios 

ahí, porque, así como el intendente, el comandante general y 

todos los bomberos que son los que arriesgan su vida en un 

incendio lo hacen voluntariamente, no para que haya una cúpula. 

Lo que se ha creado, se creó la época de Vizcarra y a raíz de 

esa creación es justamente que se crearon los argumentos para 

codiciar esos puestos.  

Por eso digo, si no se va a eliminar la intendencia, que por lo 

menos el intendente, primero no sea el comandante general del 

Cuerpo de Bomberos, para que uno que es el que recibe los fondos, 

realmente vea las necesidades del resto de las estaciones y las 

entregue para eso, no para pagarse sueldos. Y esa es la realidad, 

no estoy hablando... no tengo nada en contra de esto, pero no 

puede ser la misma persona juez y parte.  

No hay un solo documento, por lo menos yo he pedido, y no hay un 

solo documento donde el jefe del Cuerpo General de Bomberos le 

pida plata a la Intendencia para tal o cual cosa, sino las mismas 

estaciones están que le piden y normalmente no los atienden por 

falta de presupuesto. ¿Cómo van a tener presupuesto si de los 

60, 70 o 100 millones que reciben el 70 % se va en sueldos y 

salarios? Eso no es eficiencia, eso es ineficiencia.  

Nada más, señores.  
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El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Señora presidenta, ¿me permite?  

La señora PRESIDENTA.— Sí, congresista Bazán.  

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Muchas gracias.  

Bueno, yo entiendo al congresista Cueto que tiene sus 

observaciones. Yo también he visitado las compañías de bomberos 

de mi región La Libertad, por no decir todas, y encuentro en 

absolutamente todas carencias. Pero indicar que es precisamente 

esta incompatibilidad la que genera las carencias me parece 

irresponsable, y también me lo parece llevar la voz, porque creo 

que hay acá algunos intereses que están presionando este tema, 

que es por supuesto intereses de excomandantes generales de los 

bomberos que están haciendo cierta presión para que un proyecto 

de este tipo fluya. 

Pero además de ello hay que decirlo, para nadie es un secreto 

que los casi 100 millones de soles que reciben si se van gran 

van gran parte, por supuesto en manejar todo un equipo técnico, 

como sucede en muchas instituciones del Estado. Sin embargo, muy 

pocas instituciones del Estado reciben el presupuesto miserable 

que hoy recibe la Intendencia de Bomberos del Perú, que vemos 

100 millones de soles, insisto, no alcanzan para comprar trajes 

o unidades que en su mayoría superan el millón de soles.  

Entonces, ¿cómo esperamos que esto funcione?, entregándole más 

presupuesto. Y si creo que hay alguna observación o algún acto 

de corrupción que se tenga que denunciar, nosotros como 

parlamentarios tenemos todas las prerrogativas para hacerlo. Y 

le diría, colega parlamentario, por su intermedio, señora 

presidenta, que haga las denuncias que correspondan y por 

supuesto yo estaré también para apoyarlos si esto cabe, también.  

Así que veamos y no tratemos a través de la Comisión de Defensa 

del Congreso de la República en por supuesto impulsar intereses 

que son ajenos a una institución que debe manejarse técnicamente 

y no políticamente. Por eso no estoy de acuerdo con la injerencia 

de la comisión en esta institución, a menos que sea técnicamente 

y por supuesto con el visto desde la institución, o sea, desde 

el cuerpo de bomberos voluntarios y de bomberos voluntarios que 

hoy están en actividad, no los que han cesado y los que han sido 

expulsados de la institución.  

Gracias, señora Presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Congresista, Chiabra.  

El señor CHIABRA LEÓN (APP).— Gracias, presidenta, buenas 

tardes.  

En vista de que en esta discusión hemos visto que se quiere 

presentar hasta tres textos sustitutorios y no hay un acuerdo 

que permita tener una votación, yo le pediría que regrese a la 
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comisión técnica y vean estos temas que se han tocado el día de 

hoy, gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Sí, congresista Chiabra, varios de los 

textos o de las propuestas que se han planteado durante este 

debate van a ser acogidos en el dictamen, así que no hay 

necesidad de irnos a un cuarto intermedio.  

Respecto a lo que ha señalado el congresista Bazán, en la 

comisión no se están promoviendo ni imponiendo intereses 

particulares ni de ninguna facción dentro del Cuerpo General de 

Bomberos ni de la Intendencia. El motivo por el cual estamos 

separando la función del Intendente de la del Comandante General 

del Cuerpo de Bomberos responde a una lógica muy clara, que es 

que ambas funciones son de naturaleza distinta. El Comandante 

General de los Bomberos cumple una función operativa, mientras 

que el Intendente cumple una función administrativa y de gestión. 

Y no necesariamente las características de una y otra coinciden. 

Y, de hecho, lo que ha sucedido muchas veces es que las funciones 

terminan superponiéndose una encima de la otra.  

Por ejemplo, en varias disposiciones se exige que el comandante 

general del cuerpo de bomberos envíe constantemente informes que 

tienen que ser revisados y aprobados por el intendente, que es 

la misma persona. Entonces, eso no tiene ningún sentido y es por 

ese motivo que se está separando una función de la otra, porque 

hay una lógica detrás, no porque se esté representando ni 

defendiendo ningún tipo de interés.  

En todo caso, así como usted le pidió al congresista Cueto que 

demuestre la corrupción, yo le pediría que usted demuestre que 

se está defendiendo o que se está tratando de imponer una 

posición sobre otra.  

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Señora presidenta, si me permite. 

No he querido, por supuesto, faltar el respeto de su presidencia, 

no digo que el equipo técnico de su comisión haya intentado esto, 

sino digo que hay detrás de la presentación de algunos de los 

proyectos que hoy se ha incluido.  

Hemos visto y vi la falta de respeto, yo estuve acá el día que 

se presentaron excomandantes generales; y usted misma, usted 

paralizó incluso las posiciones de algunos excomandantes 

generales que claramente tenían algo en contra de la actual 

intendencia, del actual comandante general, y por supuesto digo 

que por ahí o esos son los intereses que se intentan defender. 

No digo que su presidencia, congresista Adriana Tudela, las 

disculpas del caso si así lo ha entendido, gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias por la aclaración, congresista 

Bazán.  

Tiene la palabra el congresista Martínez.  

El señor MARTÍNEZ TALAVERA (NA).— Gracias, presidenta.  



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

22  
 

Recogiendo lo que usted manifiesta, superintendencia es una 

cosa, comandante general es otra cosa. Pero al final, todo eso 

tiene una relación íntima en el trabajo, al final. Voy a asemejar 

lo que usted manifiesta con Fonafe que está encima de lo que es 

la seguridad social.  

Hemos destruido la seguridad social por interferencia de Fonafe, 

vamos a malograr el trabajo de los bomberos por ciertas 

superposiciones que no van de acuerdo con el trabajo que se 

realiza.  

Gracias, presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Martínez.  

Si no hay más intervenciones, vamos a proceder a votar el 

presente predictamen. Vamos a acoger la propuesta planteada por 

el congresista Montoya, quien planteó que el intendente sea 

nombrado por el ministro del interior de una terna propuesta por 

la comandancia general. Vamos también a acoger la propuesta 

planteada por la congresista Ugarte para que aquellas donaciones 

destinadas al Cuerpo General de Bomberos sean exoneradas del 

pago de derecho de aduanas.  

Si no hay más intervenciones vamos a proceder al voto.  

Por favor, señor secretario técnico, sírvase pasar a la votación. 

El SECRETARIO TÉCNICO pasa lista para la votación nominal: 

Señores congresistas: 

Tudela Gutiérrez.  

La señora TUDELA GUTIÉRREZ (AP-PIS).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Tudela Gutiérrez, a favor.  

Kamiche Morante.  

El señor KAMICHE MORANTE (NA).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Kamiche Morante, a favor.  

Montoya Manrique (); Azurín Loayza.  

El señor AZURÍN LOAYZA (SP).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Azurín Loayza, a favor.  

Bazán Calderón.  

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, a favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Bazán Calderón, a favor.  

Bustamante Donayre.  

El señor BUSTAMANTE DONAYRE (FP).— Abstención.  
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El SECRETARIO TÉCNICO.— Bustamante Donayre, abstención. 

Chiabra León.  

El señor CHIABRA LEÓN (APP).— Abstención.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Chiabra León, abstención.  

Chirinos Venegas (); Cueto Aservi. (5) 

El señor CUETO ASERVI (HYD).— En contra.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Cueto Aservi, en contra.  

Gonza Castillo (); Lizarzaburu Lizarzaburu (); Martínez 

Talavera. 

El señor MARTÍNEZ TALAVERA (NA).— Abstención. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Martínez Talavera, abstención.  

Montalvo Cubas (). 

La congresista Chirinos consigna su voto en abstención.  

Muñante Barrios. Muñante Barrios, en contra. 

Ramírez García. Ramírez García consigna su voto en abstención. 

El congresista Montoya Manrique consigna s voto a favor. 

Rospigliosi Capurro. 

El señor ROSPIGLIOSI CAPURRO (FP).— Abstención. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Rospigliosi Capurro, abstención. 

Sánchez Palomino ().  

La señora CHIRINOS VENEGAS (AP-PIS).— Chirinos, a favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— La congresista Chirinos Venegas cambia 

su voto de abstención por a favor.  

Valer Pinto (); Ventura Ángel. Ventura Ángel, abstención.  

William Zapata.  

El señor WILLIAMS ZAPATA (AP-PIS).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— 7 votos a favor, 2 en contra, 6 

abstenciones. El dictamen ha sido aprobado.  

La señora PRESIDENTA.— Habiendo sido aprobado, pasamos al tercer 

y último punto del orden del día.  

Está programada la presentación del ministro de Defensa ante la 

comisión para que informe sobre el plan de acción de las Fuerzas 

Armadas en el marco del control territorial a desplegarse en la 

zona de la Minera Poderosa, así como el plan de implementación 

y ejecución de la base militar en el distrito de Pataz que va a 

hacer nuestro invitado el ministro de defensa Walter Astudillo. 
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Vamos a suspender brevemente la sesión para que pueda entrar 

nuestro invitado. 

—A las 16:17 h, se suspende la sesión. 

—A las 16:20 h, se reanuda la sesión. 

La señora PRESIDENTA.— Reanudamos la sesión y le damos la 

bienvenida a nuestro invitado el señor Walter Astudillo, y lo 

dejamos en el uso de la palabra para que pueda exponer el plan 

de implementación y ejecución de la base militar en el distrito 

de Pataz, así como cuál es el plan o las acciones que se están 

tomando hasta el momento. 

Tiene la palabra el señor ministro.  

El MINISTRO DE DEFENSA, señor Walter Astudillo Chávez.— Muchas 

gracias, señora presidenta. 

Congresista Adela Josefina Tudela Gutiérrez, presidenta de la 

Comisión de Defensa Nacional, Orden Interno, Desarrollo 

Alternativo y Lucha contra las Drogas; señores congresistas 

miembros titulares de esta comisión, y a los señores congresistas 

que nos están acompañando de manera virtual. 

Agradezco la invitación cursada en la que se invita para que 

informe el plan de acción de las Fuerzas Armadas en el marco del 

control territorial a desplegarse en la zona de la Minera 

Poderosa, así como el plan de implementación y ejecución de la 

base militar en el distrito de Pataz.  

Agradezco a todos por la atención que se está dando a este tema, 

porque es un tema muy importante que tiene que ver directamente 

con la seguridad nacional. 

Creo que todos somos testigos de los acontecimientos que se 

vienen produciendo por efecto de la minería ilegal. Esto es a 

nivel nacional, pero en el caso que nos convoca es en la región 

de Pataz, de manera focalizada en la provincia de Pataz que 

considero es muy grave, por cuanto afecta la vida de muchos 

peruanos. 

El Gobierno está realizando esfuerzos muy importantes tendientes 

al fortalecimiento de nuestra Policía Nacional, quien es el actor 

clave y quien lleva la responsabilidad que le otorga la 

Constitución y las leyes para hacer frente a esta amenaza a la 

seguridad nacional como es la minería ilegal.  

Pero también es conocido que no solo la Policía Nacional tiene 

responsabilidad directa, si no existen otras instituciones, como 

el Ministerio Público, el Poder Judicial, la Sunat, entre otras 

instituciones; y, de manera particular, las Fuerzas Armadas, tal 

como lo establece la Constitución, pueden participar en el orden 

interno.  
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Yo he escuchado a muchas personas, al final yo creo que en 

democracia hay libertad de expresión, todos tienen el derecho a 

expresar su punto de vista, pero creo que es un error cuando 

algunas personas creen que las Fuerzas Armadas son responsables 

de lo que el Estado o un gobierno puede realizar contra la 

minería ilegal.  

La Constitución es bien clara en ese sentido y las leyes también. 

Pero ante sucesos como el que ha ocurrido, es indudable que todas 

las instituciones, todas sin excepción, estemos obligadas a 

contribuir en esta lucha contra los criminales. En ese sentido, 

existe una forma de actuación, de participación de las Fuerzas 

Armadas, y la más adecuada, desde mi punto de vista, es 

participar en apoyo a la Policía Nacional del Perú.  

Esa es una de las formas de actuación de las Fuerzas Armadas, 

porque considero que lo que el Estado debiera hacer, y esa es 

una tarea de largo plazo, y como dije al inicio de mi 

participación, este Gobierno está haciendo esfuerzos evidentes, 

como por ejemplo el presupuesto asignado el año 2024 y este año 

para nuestra Policía Nacional es el doble de lo que le asignan 

a las Fuerzas Armadas, y está bien.  

Lo que manifiesto es que creo que la gran tarea del Estado y de 

los próximos gobiernos es fortalecer a las instituciones, porque 

no se puede estar empleando a otras instituciones que tienen 

otras funciones, porque indudablemente sufren de un 

debilitamiento para el cumplimiento de sus respectivas misiones.  

Creo que eso es importante, siempre hablamos de respeto a la 

institucionalidad, ¿y qué respeto hay a las instituciones cuando 

se las emplea para cualquier otra tarea para la cual no están 

entrenadas ni equipadas?, ¿quién asume el riesgo?, ¿cuántos 

militares y policías están en las cárceles ahora? (6) ¿Alguien 

se acuerda de esos militares y policías? ¿Cuántos militares y 

policías han fallecido siendo perseguidos por la “justicia”? 

Por eso digo, fácil es dar una opinión, fácil es decir que se 

emplean las fuerzas armadas cuando no existe un marco legal que 

así lo establezca. 

Todos sabemos que un poco más de 17 días exactamente recién ha 

habido una modificación en el Decreto Legislativo 1095para que 

las Fuerzas Armadas puedan actuar ante la minería ilegal. Sin 

embargo, hay expertos que manifiestan desde hace tiempo que las 

Fuerzas Armadas deberían emplearse para este fin. 

Insisto, nuestras Fuerzas Armadas siempre están listas a 

participar cuando se trate de la seguridad del país o esté en 

riesgo la vida de los peruanos. Actuamos de oficio, actuamos. Y 

con pocos recursos, con pocas capacidades y con pocos recursos, 

actuamos de oficio en la gestión de riesgos de desastres, en los 

incendios forestales, para el rescate de personas, no siendo su 

función.  
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No importa si es o no es nuestra función; lo importante es que 

las Fuerzas Armadas, por el espíritu que tienen y por su 

formación, siempre están prestas a actuar ahí cuando se les 

necesita. Pero yo creo que la sociedad debe ser más consciente 

de que se necesita un marco legal adecuado para que puedan 

participar con tranquilidad. Porque esos miembros de las Fuerzas 

Armadas y Policía Nacional también tienen su familia como 

nosotros. Y creo que merecen el máximo respeto de nuestra parte. 

Producto de los últimos acontecimientos ocurridos en la 

provincia de Pataz, de manera específica en el distrito de Pataz, 

el Gobierno ha promulgado un decreto supremo en el cual se 

establece que las Fuerzas Armadas asuman el control del orden 

interno con apoyo de la Policía Nacional del Perú. 

Producto de ello, se han realizado reuniones con la Presidenta 

de la República y Jefa Suprema de las Fuerzas Armadas; se 

realizaron reuniones previas antes de tomar esta decisión, que 

es muy compleja por lo que involucra, y una vez que se ha 

promulgado, el Ministerio de Defensa ha tomado las acciones que 

corresponden. 

La primera de ellas es que el Ministerio de Defensa formule y 

difunda los lineamientos políticos que van a enmarcar la 

actuación de las Fuerzas Armadas.  

Una vez que el Ministerio de Defensa, como ya lo ha hecho, ha 

difundido esta resolución ministerial, ya es del Comando 

Conjunto, el Comando Conjunto que ya viene haciendo 

planeamientos previos. 

Porque creo que es necesario mencionar, una de las fortalezas 

que tienen las Fuerzas Armadas es el planeamiento permanente: 

entrenamiento, planeamiento para estar en condiciones de actuar 

en el menor corto tiempo posible ante cualquier contingencia. 

Esas son las Fuerzas Armadas.  

Al Comando Conjunto le corresponde emitir una directiva, y el 

Comando Operacional, en este caso del Norte, emite el plan de 

campaña. 

En el mismo decreto supremo se establece la conformación de un 

Comando Unificado de Pataz, denominado Cupaz, que está dirigido 

por un general del ejército, y hemos tenido en la orientación 

política que hemos hecho, vale decir, aspectos generales, porque 

el responsable del planeamiento y la dirección de las 

operaciones, como corresponde, es el jefe del Comando de las 

Fuerzas Armadas. 

Pero el jefe del Comando del Conjunto de las Fuerzas Armadas 

tiene que tener el respaldo necesario, la orientación clara para 

que pueda desarrollar sus operaciones y acciones militares con 

los medios necesarios y con la tranquilidad que significa el 

tener el respaldo del Gobierno. Y ojalá también tuviera el 
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respaldo de la sociedad y del Estado en su conjunto. Eso es 

importante para nuestros combatientes. Por eso siempre uno de 

los aspectos claves es trabajar para ganarse la adhesión de la 

población. Es fundamental.  

Pero yo también quiero tocar un punto que muy pocos mencionan. 

Por lo menos no he leído ni escuchado a algunos analistas 

mencionar un aspecto clave; pareciera que la solución a este 

problema de minería ilegal fuera si actúa o no actúa la Fuerza 

Armada asumiendo el control del orden interno. Y eso no es 

verdad. 

El hecho de que las Fuerzas Armadas asuman el control del orden 

interno no es la solución al problema. Porque la solución 

probablemente involucra otros aspectos que son importantes. En 

otras palabras, la estrategia tiene que ser integral o 

multidimensional y tienen que actuar de manera articulada todos 

los actores que han manifestado, comenzando por los operadores 

de justicia. Y el gobierno también tiene que diseñar e 

implementar una estrategia integral. 

No podemos promover una solución tan simplista como esa, la 

discusión de que las fuerzas armadas asuman el control del orden 

interno y con eso se soluciona el problema. Eso sería mentir a 

la sociedad. 

Un aspecto clave que quiero mencionar porque es importantísimo 

es el nivel de corrupción que hay. El nivel de corrupción que 

existe en todo el Estado, en diferentes niveles, hace que 

cualquier estrategia que implemente el Gobierno pueda tener el 

éxito deseado por todos. Tenemos que ser conscientes de ello.  

La corrupción va de la mano con el crimen organizado. El crimen 

organizado no necesita un estado fallido para que sobreviva. Al 

contrario, el crimen organizado necesita un Estado débil para 

que sea más fuerte el crimen organizado. Y eso es lo que nosotros 

estamos generando, con esas eternas discusiones, con echarnos la 

culpa entre nosotros y olvidándonos de que el enemigo es el 

crimen organizado. 

En ese sentido, yo quiero expresar de manera enfática que es 

fundamental, además de la estrategia, además de todos los 

esfuerzos que podamos hacer las instituciones, además de 

arriesgar nuestras vidas; yo digo nuestras vidas porque siempre 

me siento uno más de las Fuerzas Armadas. Se necesita la unidad 

del Estado; mi principal pedido a la sociedad es eso. 

Es el momento de unirnos, es el momento de tomar conciencia de 

lo que significa para nuestro país tener tantas potencialidades, 

tener tantos recursos naturales, una ubicación geoestratégica 

increíble, proyectos importantes que se están realizando en los 

últimos años de considerable envergadura, otros proyectos que 

están en cartera. ¿Pero qué falta para...? 
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Creo que es indudable que también la elección del Papa, 

impensable, todos pensábamos que terminó la historia cuando se 

designó un papa latinoamericano, pero ahora pasó algo que creo 

que no estaba en los… Pero hasta eso ha pasado. 

Por nuestra fe, todos creemos o decimos que Dios es peruano por 

todo lo que nos pasa. Pero todo lo que nos pasa es justamente 

por falta de prevención, por falta de planificación y por falta 

de unidad. Pero ahora sí podemos decir de manera objetiva que el 

Papa es peruano. ¿Qué más tiene que pasar para tomar conciencia 

de lo que somos y quiénes somos? Por ello, mi invocación a la 

unidad. 

Yo estoy de acuerdo en que debe investigarse; todo debe 

investigarse. El Ministerio Público, los medios de comunicación, 

todos debemos aportar, pero para investigar con la verdad y la 

justicia. Porque, como insisto, si no superamos el alto nivel de 

corrupción que tenemos en el Estado, ninguna receta, ningún 

modelo, ninguna estrategia va a funcionar. Más aún contra el 

crimen organizado. Que ya sabemos la cantidad de millones de 

dólares que mueve y que indudablemente corrompe a muchos 

funcionarios, a muchas personas, a muchas autoridades. Creo que 

eso es fundamental. 

Va de la mano la lucha contra la corrupción con el combate o la 

lucha sin cuartel que debemos dar al crimen organizado. 

Con su permiso, presidenta, pido su autorización para que el 

General Costa, representante del Comando Conjunto, pueda exponer 

los aspectos de carácter operacional, por lo menos en la primera 

parte; es de conocimiento público el marco legal. Creo que es 

importante tener en cuenta el marco legal en el cual nos estamos 

moviendo. (7)  

Pero a continuación vienen detalles que son de carácter 

operacional y le solicito que sea una sesión reservada a partir 

de ese momento.  

La señora PRESIDENTA.— De acuerdo, señor ministro. 

Tiene la palabra el general Costa.  

El REPRESENTANTE DEL COMANDO CONJUNTO, general Francisco Costa 

Gallegos.— Señora congresista, muy buenas tardes. Señores 

congresistas, muy buenas tardes. 

Como dijo el señor ministro de Defensa, a continuación, se va a 

dar la primera parte de la exposición; es una parte de marco 

legal. 

Adelante, por favor. 

El sumario es el siguiente, señora congresista: un marco legal. 

La situación y la concepción estratégica para abordar el tema de 

Pataz. 
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Adelante. 

En el marco legal de la Resolución Ministerial N.°555-2025, el 

objetivo político es restablecer y mantener el orden interno de 

la provincia de Pataz, del departamento de La Libertad, en 

coordinación con las entidades públicas, gobierno regional y 

gobiernos locales, con un enfoque multisectorial.  

Para la protección de la sociedad en defensa del Estado de 

derecho. 

Adelante. 

El marco legal, señora congresista, solamente algunos aspectos 

importantes, que es de público conocimiento esto. 

Se ha emitido el decreto supremo, se ha prorrogado el estado de 

emergencia en la provincia de Pataz, Departamento de La Libertad, 

por un término de 30 días a partir del 9 de mayo, en el cual las 

Fuerzas Armadas asumen el control del orden interno con la 

finalidad de hacer frente al accionar de los grupos hostiles y 

otras amenazas conexas. La Policía Nacional apoya a las Fuerzas 

Armadas. 

Se han suspendido algunos derechos constitucionales, se ha 

establecido una inmovilización social obligatoria desde las 

18:00 h hasta las 06:00 h, se ha suspendido el ejercicio del 

derecho de tránsito, se ha establecido un comando unificado; el 

comando conjunto asume el comando unificado en la provincia de 

Pataz. 

Y el artículo 7 establece que el Ministerio de Defensa articula 

y gestiona a favor del Comando Conjunto las medidas que sean 

requeridas con el Poder Judicial, con el Ministerio Público, la 

Defensoría del Pueblo, Migraciones, Sucamec, el Gobierno 

Regional de La Libertad y gobiernos locales para que, en el marco 

de sus respectivas competencias, coadyuven para el cumplimiento 

de lo dispuesto en el presente decreto supremo. 

Adelante. 

Asimismo, se ha establecido este decreto de urgencia, cuyo objeto 

es el siguiente. Tiene por objeto establecer medidas 

extraordinarias y urgentes en materia económica y financiera 

para fortalecer. 

En el artículo 2 se ha establecido una transferencia de partidas 

para el sector Defensa de 27 millones. 

Se ha establecido en el artículo 4 puestos de control y 

establecimiento de rutas fiscales. Dice disponer la 

implementación de puestos de control en el distrito de Pataz 

para la fiscalización, control y trazabilidad del transporte y 

comercialización de insumos químicos, explosivos y materiales 

relacionados, equipos y maquinarias que puedan ser utilizados en 

el ámbito de la pequeña minería y minería artesanal, así como 
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productos obtenidos en dichas actividades en los siguientes 

lugares: Shicun, Calquiche y Pamparacra 

Asimismo, las entidades ejercen el control y fiscalización en 

los puestos de control. ¿Qué entidades? Policía Nacional, 

Ministerio Público, Ministerio de Energía y Minas, Sunat, 

Sutran, Sucamec y Fuerzas Armadas.  

Adelante. 

Otras acciones, acá en los artículos del decreto de urgencia. 

Las acciones y control de fiscalización comprenderán una serie 

de actividades, entre las cuales las más importantes son 

inspecciones físicas y documentarias de carga, verificación 

documental y técnica de vehículos de carga, control del origen, 

destino y legalidad de los insumos químicos y explosivos, 

verificación del estado de exclusión o Reinfo, inspecciones de 

cumplimiento de normas de transporte terrestre, incautaciones e 

inmovilizaciones de productos minerales. Las acciones de control 

y fiscalización llevan a la aplicación de sanciones. 

En el artículo 5. Sistema de control y monitoreo inalámbrico: la 

Sutran fortalece, amplía y equipa la información, operatividad 

e interoperabilidad del sistema de control y monitoreo 

inalámbrico. 

Revocación automática del Reinfo. El Ministerio de Energía y 

Minas dispone de la revocación automática del Reinfo en aquellos 

titulares de una inscripción en este registro cuando en las 

acciones de fiscalización se verifique que el volumen de los 

productos mineros transportados no coincide con el volumen de la 

producción declarada en el Instrumento de Gestión Ambiental. 

Y, asimismo, en el artículo 7, establece que, dentro de un plazo 

de 90 días, el Ministerio de Energías y Minas implemente un 

sistema piloto de trazabilidad de la comercialización de oro en 

el distrito de Pataz. 

Adelante. 

Los lineamientos, como lo dijo el señor ministro, señora 

congresista, se han establecido objetivos del Ministerio de 

Defensa: lograr las condiciones de seguridad que permitan el 

normal funcionamiento de institucionalidad política, jurídica y 

social del Estado, restableciendo el orden interno de la 

provincia de Pataz, departamento de La Libertad. 

2. Participar en las acciones de desarrollo sostenible 

realizadas por el Estado que permitan incrementar la adhesión de 

la población. 

Adelante. 

Los lineamientos, señora congresista, que han sido publicados 

con esta resolución ministerial, ejercer el liderazgo en el 

planeamiento estratégico militar y conducción de las operaciones 
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militares contra los grupos hostiles, asumir el comando 

unificado de las Fuerzas Armadas y Policía Nacional. 

Las operaciones y acciones militares se realizarán dentro del 

marco de la normatividad legal respectiva, con respeto 

irrestricto de los derechos humanos. 

Disponer la participación obligatoria de los asesores jurídicos 

y operacionales. 

Disponer las acciones y excepciones para el cumplimiento de las 

medidas de inmovilización social. 

Proteger y asegurar el normal funcionamiento de los activos 

críticos nacionales. 

Maximizar las actividades de inteligencia. 

Asegurar en todo momento la protección física del personal que 

participa en las operaciones y acciones militares. 

Coordinar con autoridades y representantes de los gobiernos para 

fortalecer las operaciones y acciones militares. 

Mantener y consolidar la adhesión de la población y fortalecer 

la estrategia comunicacional. 

Adelante. 

Señora congresista, como lo dijo el señor ministro, vamos a 

solicitar que a partir de este momento se pase a una sesión 

reservada.  

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias.  

Antes de pasar a la sesión reservada, vamos a hacer una ronda de 

intervenciones para los congresistas que quieran hacer uso de la 

palabra.  

Congresista Rospigliosi.  

El señor ROSPIGLIOSI CAPURRO (FP).— Gracias, presidenta. 

Primero, manifestarme en completo acuerdo con lo señalado por el 

ministro de Defensa en la primera parte de su intervención, 

cuando dice que no se pueden emplear a las instituciones para 

los asuntos para los cuales no están entrenadas. 

Desgraciadamente, en el Perú hay mucha gente que cree que las 

Fuerzas Armadas usualmente están ociosas en sus cuarteles y que 

para cualquier tarea que haya se les puede convocar 

inmediatamente. Y no, las Fuerzas Armadas todos los días tienen 

que estar preparándose y entrenándose para su misión de defensa 

nacional. Y si se les distrae con otras actividades o tareas, 

eso va en desmedro de la necesaria preparación que tienen que 

tener las Fuerzas Armadas.  
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Además, cuando se les involucra en otros temas, se le somete 

también a la persecución de otras instituciones. 

Actualmente, por ejemplo, el presidente del Comando Conjunto de 

las Fuerzas Armadas, aquí presente, ha caído en la telaraña de 

la Fiscalía Nacional, que está persiguiendo a los miembros de 

las Fuerzas Armadas y de la Policía Nacional, que impidieron en 

diciembre de 2022, enero, febrero, marzo de 2023, que las 

economías ilegales y los grupos terroristas derrocaran al 

Gobierno y repusieran al hoy recluso Pedro Castillo en el poder. 

Y entonces, cuando las Fuerzas Armadas se ven obligadas a 

intervenir, inmediatamente viene esta persecución. Así es que 

ese es un problema serio. Y en eso decía: "Estoy de acuerdo con 

lo que ha dicho el ministro de Defensa". 

Pero mi pregunta es la siguiente al ministro de Defensa, por su 

intermedio, señora presidenta.  

Como miembro del Gobierno, como miembro del Gabinete 

Ministerial, porque desde hace 14 meses Pataz está en estado de 

emergencia. Es decir, lo que ha ocurrido recientemente no es una 

novedad. Se declaró estado de emergencia en febrero del año 

pasado porque ya había un problema muy serio, no fue casualidad. 

Y entonces, la mayor parte de este tiempo ha sido a cargo de la 

Policía y del Ministerio del Interior.  

Por eso le pregunto al ministro, como miembro del gabinete, por 

qué en todo este largo periodo de 14 meses no se tomaron las 

medidas adecuadas para evitar las cosas que hemos visto que 

acaban de suceder. Porque estos temas que están planteados en 

este decreto de urgencia que ha sacado el Gobierno hace mucho 

tiempo han sido propuestos al Gobierno por el comisionado para 

la minería ilegal y por otras personas. 

Todos los puestos de control y todas esas instituciones que 

tienen que participar en los puestos de control han sido 

propuestos para que se ejecute este tipo de acciones.  

El sistema de control y monitoreo inalámbrico con GPS para seguir 

la ruta del oro también ha sido propuesto desde hace meses; 

incluso había la propuesta de que el Gabinete aprobara este plan 

y, sin embargo, no lo hicieron. 

La revocatoria automática del Reinfo en determinadas condiciones 

que puede y debe hacer el Ministerio de Energía y Minas, y 

también la revocatoria de inscripciones suspendidas al Reinfo, 

también la puede hacer el Ministerio de Energía y Minas. Es 

decir, estas y otras medidas estaban propuestas desde hace mucho 

tiempo y debieron haberse tomado como el plan que era propuesto 

por el Gabinete para que se aprobara. 

Sin embargo, el gobierno no lo hizo a tiempo y hemos tenido el 

deterioro progresivo de la situación, a pesar de que se han 

movilizado a cientos de militares y policías desde febrero del 
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año 2024, y en abril de este año, ahorita, hubo una movilización 

de más de 800 policías y militares a la zona. 

¿Cuál fue el resultado de toda esta movilización y de todo este 

enorme gasto? Bueno, ninguno, porque al final ocurrió la masacre 

y tenemos que recién, el 10 de mayo, el gobierno aprueba este 

decreto de urgencia que es muy necesario, indispensable, pero 

que, sin embargo, no lo hizo a tiempo. 

Entonces la pregunta es por qué el gobierno falló durante tanto 

tiempo en darnos esto y otros mecanismos de lucha contra la 

minería ilegal en Pataz. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Rospigliosi. 

Tiene la palabra el congresista Málaga, que nos acompaña a la 

sesión de hoy, y luego el congresista Chiabra. 

El señor MÁLAGA TRILLO (AP-PIS).— Muchas gracias, presidenta. 

Trataré de ser breve, aunque son muchos puntos; en realidad, un 

saludo por su intermedio al ministro y a los miembros del Comando 

Conjunto. 

Me llama la atención la intervención del ministro de Defensa 

haciendo alusión a la unidad. Esto es un sobreentendido; creo 

que todos estamos del mismo lado. Pero la pregunta es, ¿cuánto 

tiempo más quiere exigirnos este gobierno paciencia para obtener 

resultados?  

¿En qué medida las medidas, valga la redundancia, que se están 

mostrando en la pantalla difieren de medidas que se han tomado 

antes? Es decir, movilización de tropas, asignación de 

presupuesto adicional; esto ya lo hemos visto. Y cuando me dicen 

que son 50 y pico millones y 20 y tantos millones al Ministerio 

del Interior, al Ministerio de Defensa adicionales para acción 

e interdicción de control de químicos, armamentos, etcétera. ¿En 

qué se diferencia eso de lo que hemos hecho antes? 

Y también yo le pediría el cálculo de cómo ese dinero representa 

una oferta que nuestras Fuerzas Armadas y policiales, hablando 

de corrupción, les va a asegurar no rechazar una oferta de los 

mineros ilegales, porque hay que ser claros: si usted le paga 

100 a un policía corrupto, viene el minero ilegal y le paga 200, 

le paga 300. 

Entonces, ¿cómo sé yo que ese presupuesto que se está asignando 

va a prevenir actos de corrupción? Que es suficientemente elevado 

como para asegurar que aquellos efectivos encargados de esas 

tareas van a cumplir sin dudar, sin ser tentados? 

Yo creo que el pedido de unidad es relevante, sí, pero me parece 

un poco inoportuno, tomando en cuenta el editorial del premier 

del día de ayer, llamando a la unidad en aras o en vísperas de 

su eventual censura, como si esto fuese un acto de acoso y no 
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más bien un acto de control político del Congreso en uso de sus 

atribuciones. 

Por otro lado, a los presentes les quiero comentar que yo he 

visitado Pataz, he visitado los socavones, incluso a las pocas 

horas de haber un enfrentamiento. Y todo lo que me han referido 

quienes trabajan ahí hace muchos años es que ni las fuerzas 

armadas ni las fuerzas policiales están preparadas para 

enfrentamientos en socavones. 

Entonces, ¿qué vamos a hacer? ¿Lo vamos a llevar a las bocaminas 

para mirar lo que pasa adentro? ¿Y quién se va a hacer cargo? 

¿Los privados que contratan Caravelí y Poderosa? (8) 

Yo siento, me dan a disculpar, que seguimos sin una estrategia 

clara, sin objetivos claros, sin las cabezas definidas de 

aquellos a quienes debiéramos estar cazando, que son los líderes 

de las organizaciones criminales, sin saber cuál es la ruta del 

dinero, sin saber cuáles son sus fachadas para lavar ese dinero 

y, cuando hablamos de corrupción, sí, por supuesto, la corrupción 

es un problema muy antiguo, pero escudarse en la corrupción creo 

que nunca nos ha ayudado. Se venció al terrorismo en un Estado 

corrupto también, pero se pudo. 

Yo creo que la corrupción no es necesariamente un obstáculo para 

poder enfrentar esto, para desanimarnos y decirnos "Perú es 

corrupto, entonces no podemos enfrentarlos". La estrategia debe 

ser integral; concuerdo en que no solamente es un tema de fuerzas 

armadas y policiales, lo he explicado con el tema de los 

socavones, por ejemplo, pero la crítica que se le hace al 

gobierno viene por la falta de un abordaje multisectorial. ¿Cómo 

es posible que hasta ahora la minería legal sea solamente un 

delito ambiental? Cuando afecta directamente la seguridad del 

orden interno, afecta a la economía, afecta a nuestras 

exportaciones. 

Deberíamos, por eso, pedirle, insistirle al gabinete que nos dé 

una solución que vaya más allá de los estados de emergencia, de 

los estados de sitio, del despliegue de fuerzas, efectivos y de 

la distribución de presupuestos adicionales para estos 

efectivos. 

Así que, presidenta, gracias por la oportunidad. 

Yo quiero simplemente expresar esta insatisfacción, que no es de 

ninguna manera una actitud personal hacia ninguno de los 

presentes, pero es realmente una situación de hartazgo, y en la 

cual creo que el Congreso tiene la obligación de hacer el control 

político efectivo, y más allá de estar discutiendo medidas que 

se repiten y se repiten y no traen ningún resultado. 

Gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Málaga.  
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Tiene la palabra el congresista Chiabra.  

El señor CHIABRA LEÓN (APP).— Gracias, señora presidenta. 

Y ministro, buenas tardes. Señor general, buenas tardes. 

Coincidimos en que la estrategia tiene que ser integral y 

articulada. Algunas preguntas para ubicarnos bien. 

Se emitió un decreto supremo para declarar estado de emergencia 

que se supone que se va a enfrentar a la criminalidad y una 

directiva de urgencia para ver el tema de la formalización.  

Yo le pregunto si esas dos forman parte de una directiva 

nacional, esas dos juntas, la parte de la formalización, que 

prácticamente lo hace el Ministerio de Energía, y lo que es el 

Estado de Emergencia, que lo hace el Ministerio de Defensa, si 

esto forma parte de una directiva nacional, porque el problema 

de la minería ilegal no es solamente Pataz; usted sabe igual que 

yo, Condorcanqui, que hace tiempo que están señalando que no 

tienen nada, Nanay, Madre de Dios y los otros. 

El otro punto es si usted es el responsable. Según el artículo 

7.º, articulación con entidades públicas, el ministro de 

Defensa, el Ministerio, usted articula y gestiona a favor del 

Comando Conjunto con el Poder Judicial, el Ministerio Público, 

Defensoría del Pueblo, Migraciones, Sucamec, o sea, usted es el 

responsable político, o tenemos nosotros un responsable político 

que para míes el Primer Ministro, porque acá estamos hablando de 

la participación, como bien dice usted, de todos los ministerios.  

Bajando un poquito al tema operacional dentro de lo que me puedan 

decir en esta parte. Ya las fuerzas armadas han estado 60 días, 

entre febrero del 2024 en Pataz; la pregunta es: ¿cuáles son las 

lecciones y experiencias que se sacaron? ¿Por qué se volvió a 

establecer que el orden interno vuelva a la policía? ¿Qué cosa 

es la que ha cambiado?  

La Región Policial de La Libertad presenta dos recomendaciones: 

toque de queda de 6 a 6 y, después, una inamovilidad de 

transporte de la minería. La pregunta es en base a qué han 

presentado esos requerimientos, qué cosa es lo que se quiere 

lograr, qué cosa se quiere lograr, que todos estén de 6 a 6 y no 

se mueva nadie, que es algo que todavía no está bien preciso. 

El ministro del Interior, acá cuando le pregunté yo, él me dijo, 

no quisiera equivocarme. El ministro de Energía y Minas dice: 

"No es para todos". Sí es para todos y hoy día hay una información 

donde se están quejando los mineros informales de allá que se 

está moviendo lo de la mina y no los dejan mover a ellos. 

Entonces, no se sabe si es para todos o es para una parte de los 

informales. 

Eso por ahora, para después ver los temas operacionales en la 

sesión reservada.  
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Gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Chiabra.  

Tiene la palabra el congresista Bazán y luego el congresista 

Williams. 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Muchas gracias, señora 

presidenta. 

Bueno, de lo que nos damos cuenta, señora presidenta, es de que 

este gobierno tarda en reaccionar. Y cuando reacciona, por 

supuesto, lo hace de manera descoordinada. Y esto es una muestra 

de ello.  

Porque ahora vemos la movilización de 1000 efectivos entre 

policiales y militares cuando ocurrió el asesinato de 13 personas 

en Pataz, pero yo quiero recordar que hace varios meses ya se 

habían encontrado socavones con más de 13 personas asesinadas en 

Pataz.  

O sea, este es un hecho que ocurre de manera reiterada y 

sistemática, y que además no es un secreto para nadie, pero 

lamentablemente en Lima hacemos oídos sordos, nos queremos hacer 

los ciegos ante esta situación que es insostenible. 

Y yo no culpo al ministro, por supuesto, de Defensa, porque me 

he dado cuenta de que de manera recurrente el señor ministro, 

por su intermedio, señora presidenta, no quiere asumir esta 

responsabilidad porque dice que no es una responsabilidad de mi 

sector, me voy a ganar problemas, y ahora se ha visto forzada a 

aceptarla. 

He escuchado al ministro de Educación decir hace unos días en 

una entrevista que la estrategia que se va a plantear en Pataz 

es la misma estrategia que hoy se plantea en el Vraem. 

Yo creo que el Ejecutivo no diferencia el Vraem de Pataz, o no 

es que no conocen Pataz, o es que cuando van a Pataz van en 

avioneta y no ven la geografía, no sé, o van en helicóptero, 

pero nos damos cuenta de que es totalmente distinto. 

En primer lugar, los mineros no viven en los socavones; los 

mineros van a trabajar en los socavones, utilizan camionetas 

para llegar a este lugar, utilizan una serie de herramientas que 

movilizar, no las pueden llevar en avión, porque ni siquiera 

tenemos un aeródromo de cierto nivel en la provincia de Pataz. 

Lo que hacen es llevarlas por tierra y por una sola vía de 

penetración a la sierra, que es la que todos conocemos.  

Entonces, el control para llegar a Pataz es clarísimo; se sabe 

qué vías se tienen que tomar para llegar a la provincia de Pataz, 

una provincia totalmente olvidada en mi región La Libertad que, 

dicho sea de paso, me gustaría que el ministro me acompañe un 

día para ir por carretera a Pataz, para darnos cuenta de esa 
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carretera abandonada en la que nos demoramos 16 horas para llegar 

hasta la provincia de Pataz. 

El caso de Pataz es sumamente especial porque ya no son mineros 

ilegales, son organizaciones criminales, y eso lo sabe también 

el ministro y todos los que están sentados a este lado de la 

mesa. Son 13 organizaciones criminales; yo las menciono: los 

Pulpos, los Malditos del Triunfo y organizaciones criminales que 

todos sabemos que tienen presencia en Trujillo y que han sido 

llamados por los mineros ilegales y que ahora han avasallado a 

los mineros ilegales, y precisamente lo que intentan hacer es 

tomar el lugar, o sea, hacer que el Estado se retire para que 

ellos tomen el lugar. 

Entonces, cuando he escuchado la locución del ministro, me he 

quedado sorprendido porque nos ha dado una serie de ideas que no 

se conectan entre sí y nos ha hablado hasta del Papa, que no sé 

qué tiene que ver en esta Comisión de Defensa el tema del Papa, 

fuera de que yo soy un hombre de fe, pero yo quiero escuchar acá 

acciones claras y concretas de lo que vamos a hacer o lo que va 

a hacer el señor ministro después de este decreto de urgencia. 

No hemos podido, sin lugar a dudas, con la minería ilegal, pero 

yo no le pido al ministro que combata la minería ilegal. Yo lo 

que pido es que combata las acciones criminales alrededor de la 

minería ilegal. Estos delincuentes, porque no los voy a llamar 

de otra forma, diferencio al minero artesanal del minero ilegal; 

tienen armas de largo alcance, tienen fusiles, tienen 

ametralladoras, tienen explosivos; dicho sea de paso, los 

explosivos que les entregan a los criminales en Trujillo para 

que extorsionen a mis hermanos empresarios. 

Entonces, yo lo que le pido es que tenemos que tener una 

estrategia clara contra ellos y hoy no la tenemos. Entonces, ya 

les dieron las funciones; si quiere un marco legal, por supuesto 

que lo solicite. Yo sé que hay temor, hay miedo, pero alguien 

tiene que asumir la coordinación. 

Nosotros queremos trabajar unidos, pero creo que el Ejecutivo 

entiende que toda acción de control político la hacemos con sed 

de venganza, y no es así. 

Queremos darle las herramientas para que se actúe con precisión 

y se combata de manera efectiva. No solo es Pataz, pero el gran 

problema hoy sí es Pataz. Hay por lo menos 10, que podríamos 

enumerar 10 zonas en el Perú, que están viviendo lo mismo. ¿Y 

qué estamos haciendo? Un pésimo ejemplo, porque la gran minería 

está en retirada. 

¿Y quiénes lo están provocando? Los mineros ilegales, que dicho 

sea de paso, hoy lo que quieren es precisamente este desorden, 

este descontrol; quieren un gobierno fallido, y hoy el principal 

enemigo de la democracia en el país es la minería ilegal. 
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No entendemos cuál es la estrategia que están planteando hoy en 

Pataz al decirnos que se prohíbe inicialmente toda actividad 

minera en Pataz durante 30 días, y luego veo que retroceden y 

dicen que la gran minería sí la vamos a permitir, pero entre la 

gran minería y el minero ilegal, hay muchos mineros artesanales 

que hoy no pueden trabajar en la provincia de Pataz y luego 

dicen: "No, no es en toda la provincia, sino en tres o cuatro 

distritos". 

No entendemos quién está coordinando el tema, quién coordina con 

el ministro del Interior, quién coordina con el ministro de 

Transportes para que se haga una carretera, quién coordina con 

el ministro de Salud para que se haga un hospital. ¿Quién 

coordina con el ministro del Interior para que vea el tema? 

¡Nadie 

Yo le pido a usted, ministro, por su intermedio, presidenta, que 

asuma esta responsabilidad con hidalguía, que se enfrente. Y si 

no puede, señor ministro, evalúe dar un paso al costado. 

Se lo digo con mucho cariño y con el respeto que le tengo porque 

sé que es un hombre probo, pero a su vez necesitamos no solo 

hombres probos, sino con la valentía de asumir los grandes 

problemas que hoy tiene el país, y no le pido nada de lo que 

está fuera del marco legal, sino de lo que ustedes pueden y yo 

sé que quieren hacer. 

Gracias, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bazán.  

Tiene la palabra el congresista Williams.  

El señor WILLIAMS ZAPATA (AP-PIS).— Gracias, presidenta. 

Presidenta, por su intermedio, es obvio que el problema que 

enfrentamos es de carácter político, es social y es económico; 

es un problema que trasciende gobiernos, plazos, es una cuestión 

de Estado, y un asunto que es importante es que el tema no está 

solamente en Pataz, provincia de Pataz, sino que está en Pataz 

la extracción, el transporte, el proceso, la transformación y 

luego la exportación, entre otras cosas. 

Obviamente, es un problema sobre el cual no se veía una 

estrategia ni una política. Pero quiero referirme a unos asuntos 

importantes que acabo de ver. 

Yo aquí estoy viendo en esta exposición, presidenta, que existe 

un objetivo político y existe un objetivo del Ministerio de 

Defensa. O sea, existe más o menos lo que conforma un Estado 

final deseado, que no vi antes. 

O sea, antes estoy de acuerdo en que caminaban las cosas como 

han dicho algunos congresistas. Pero sí tenemos un objetivo 

político y tenemos en este documento una serie de acciones, que 

son cuestiones que hacen las Fuerzas Armadas y la Policía 
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Nacional, particularmente las Fuerzas Armadas, porque no están 

relacionadas específicamente con operación de combate, sino que 

son asuntos que pueden hacer en dos estamentos de un estado de 

emergencia. Ahí yo veo que hay un avance. 

Lo que falta, como han dicho congresistas, es cómo se operativiza 

eso, cómo podemos hacer que esto comience a funcionar. 

Seguramente algo nos van a decir. Y también esto tiene que ver 

con el asunto de cómo se van acomodando las cosas, cómo vienen 

las tácticas, cómo vienen las acciones. 

Y sí estoy viendo que en el Interior también se están refiriendo 

al control de lo extraído; están viendo Reinfo, se está viendo 

cómo se va a tratar el asunto con los camiones. La cosa es ver 

cómo llegan esos camiones y quién controla ahora en Trujillo, 

quién controla en Nazca y quién controla en otros sitios, quién 

controla la exportación. 

Ese es un asunto que ya trasciende al Perú y es un asunto que 

necesariamente va a tener que ceder* competencia de este comando 

unificado porque obviamente hay tareas que tienen que ver con el 

Estado en su conjunto y es claro, esta es una cuestión política, 

como dije al principio, social. 

Por ahí yo creo que tienen que verse los asuntos; tendrán que 

decirnos luego cómo van a trabajar con el entrenamiento que se 

va a dar, cómo se va a trabajar con la inteligencia, que van a 

ser inteligencias de las fuerzas armadas y los agentes; van a 

tener algunas competencias para poder realizar y apoyar las 

cosas, y qué se ha sacado también de experiencias o de lecciones 

aprendidas con Madre de Dios. 

Cuando comenzó Madre de Dios, fue toda una brigada, y lo hemos 

conversado acá, y todos hicieron las cosas con mucha intensidad, 

se arrojó a delincuentes, pero después casi todos se fueron. 

Dejó una brigada allá en Madre de Dios, pero no hay apoyo del 

Estado, no hay apoyo del gobierno, no hay horas de vuelo, no hay 

una serie de cosas que tienen que darse.  

Si va a suceder lo mismo, va a ser un grave compromiso para las 

Fuerzas Armadas porque no puede volver a suceder lo mismo; ya se 

ha dicho aquí también que esta es la mayor amenaza y notoriamente 

muy distante de lo que es el tráfico ilícito de drogas... Y 

también... Perdón, por favor. Y muy notoria y diferente también 

a lo que es el tráfico ilícito de drogas y otras amenazas. (9) 

En conclusión, señorita presidenta, yo creo que lo que se tiene 

que hacer ahora es optimizar esto que se está presentando, que 

notoriamente tiene visos de ser un planeamiento estratégico con 

un objetivo estratégico, y que debe llegar a un estado final 

deseado. Que no va a ser fácil, porque la minería ilegal está 

enraizada dentro de las personas, dentro de los ciudadanos. No 

es como el tráfico ilícito de drogas, donde hay algunos o una 

buena cantidad que siembran y otros que trasladan; aquí son 
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miles, miles de personas que sacan el mineral, lo sacan con la 

mano, manejan los carros, lo transportan. Tiene que ver con el 

mantenimiento de las dragas en el caso de Madre de Dios, 

mantenimiento de camiones. Es la población puesta al servicio. 

No es solamente coactivo; tiene que verse alternativas y qué 

otras cosas hacer, porque son demasiadas personas las que están 

involucradas en la minería ilegal y, por lo tanto, es de difícil 

retorno. 

Y, por lo tanto, es una tarea muy importante que se tiene que 

realizar de aquí para adelante para que se den los resultados y 

no tengamos lo que, en honor a la verdad, son críticas que se 

han dado porque no funcionó como debía ser antes Pataz, y 

esperamos que las cosas funcionen bien y eso es lo que deseamos. 

Gracias, presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Williams.  

Tiene la palabra la Congresista Ramírez.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP).— Sí, señora presidenta. 

Muchísimas gracias. 

Bueno, señora presidenta, como sabemos, Pataz es lo que hoy por 

hoy nos ha reventado, como se dice, en términos coloquiales, ha 

reventado todo esto, un escándalo que, si bien es cierto, no es 

de hoy, eso ha venido acumulándose, y yo acá quiero hacer una 

reflexión, señora presidenta, con todos los señores congresistas 

presentes de la comisión y autoridades ejecutivas. 

Hay algo muy cierto que ha señalado el ministro, la corrupción. 

Ese es uno de los puntos que no ha permitido, señora presidenta, 

poder controlar, erradicar la lacra que tenemos hoy por hoy. 

¿Cómo puede ser posible que con todo lo que tiene nuestra policía 

y fuerzas armadas no se pueda erradicar a 50 o 100 mineros 

informales? 

Discúlpeme, señora presidenta, pero eso es algo totalmente de 

verdad; esto más parece una burla a todos los que realmente 

queremos que esto tenga un buen término. Y esto va de año tras 

año. ¿Cuántos gobiernos regionales han pasado ahí? ¿Cuántos 

presidentes de la República? ¿Cuántos ministros han pasado? Y 

lamentablemente no pueden. No, porque no puedan, señora 

presidenta. Hay que ser claros. 

Aquí los actos de corrupción son los que priman; por ende, no se 

permite avanzar o erradicar este tema. Está clarísimo, aquí no 

hay voluntad política, no hay voluntad del gobierno, ni regional 

ni nacional, de poder erradicar esto. ¿Por qué? Porque dentro de 

esa línea existen funcionarios de alto nivel que están 

involucrados en actos de corrupción. Y es por eso que va a ser 

imposible. 
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Mientras alguien hace un trabajo para ayudar a ello, el otro 

lado está siendo prácticamente el enemigo. Entonces así no se va 

a poder, señora presidenta. 

Acá dejar presente también, que la población sepa, señora 

presidenta, que hay de los gobiernos regionales para que las 

fiscalías actúen y verdaderamente también las fuerzas armadas, 

en base a sus informes ambientales, vayan con toda la potestad 

del mundo a actuar, no existen. Los gobiernos regionales no hacen 

nada. 

¿Qué, porque ha dicho el señor gobernador de La Libertad, toque 

de queda, ¿es la solución? No es esa la solución, señora 

presidenta. No es la solución para él, y eso tranquilo, quizá, 

pero esa no es la solución del problema. 

Y acá, señora presidenta, lo que queda es simplemente una vez 

más que sincere el Gobierno Nacional si tiene o no la voluntad 

política y hasta dónde está involucrado con actos de corrupción 

que no le hacen o no le permiten poder cerrar este tema. 

¿Cómo puede ser posible que con todo el full que maneja la 

policía y las fuerzas armadas no puedan quitar y erradicar a 50 

mineros informales? Como bien dijo el congresista Diego, esto 

prácticamente da pie a otras regiones que también hacen la 

minería ilegal y que vean que la policía y el ejército no pueden. 

O sea, están siendo el hazmerreír de los ilegales, de los 

informales y de todos los delitos que acompañan ahí en este tema. 

Ya sí, ser el Gobierno Nacional, si no está involucrado en actos 

de corrupción, que pues haga su chamba y si está involucrado en 

actos de corrupción, que pues haga su chamba. Y si está 

involucrado en actos de corrupción, obviamente, pues no hará 

nada. Seguiremos en lo mismo, señora presidenta. 

Gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Ramírez.  

Tiene la palabra el congresista Montoya.  

El señor MONTOYA MANRIQUE (HYD).— Por su intermedio, señora 

presidenta, saludo a los presentes en la sala y quisiera empezar 

el comentario diciendo que estoy de acuerdo con lo planteado por 

el ministro de Defensa, concurro en sus opiniones y creo que 

todos los militares lo concurrimos porque conocemos el tema; las 

fuerzas armadas no están diseñadas para este tipo de tarea. 

Es cierto, señora presidenta, que han recibido un encargo del 

Gobierno para hacerla y la van a hacer seguramente porque son 

versátiles y se pueden adaptar a cualquier circunstancia, pero 

el marco legal que existe no les favorece.  

Si cambiamos de marco legal, podemos cometer el error de hacer 

esta tarea permanente también, pero se tiene que dar un marco 

legal temporal que les permita hacer uso de sus armas sin tener 
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un peligro de ser denunciados o tomados presos por asesinato. Y 

eso no está claro hasta la fecha. 

Yo pongo a disposición mi bancada al ministro de Defensa para si 

quiere trabajar con el tema legal; estamos dispuestos a colaborar 

con ustedes para sacar el dispositivo que requieran.  

El tema de la minería ilegal es un tema complejo; tiene que 

identificarse a los actores. En la zona de Pataz no solamente 

están los mineros ilegales y Poderosa, están los dueños de las 

concesiones, los dueños de las concesiones que usan a los mineros 

informales para que les saquen el material de la zona y produzcan 

por ellos. O sea, son tratos a veces que se podrían llamar tratos 

perversos. 

Se entra en un ciclo vicioso entre lo que es la minería ilegal 

y lo que es la “minería formal”. Formal porque tienen una 

concesión autorizada, pero todas las tareas que hacen alrededor 

están hechas por los informales o de repente hasta los ilegales. 

Entonces hay que identificar a los actores. Esto es tarea del 

Ministerio de Energía y Minas, que tiene la cantidad de hectáreas 

concesionadas; creo que más del 70%del territorio Pataz está 

concesionado, tiene los nombres de quiénes son las concesiones 

y se puede emplear una tarea que no es militar, es una tarea de 

Energía y Minas, definitivamente, y quizás de la Policía 

Nacional. 

Entonces estamos un poco confundidos con lo que sucede porque no 

vemos resultados y la gente ya está harta de esperarlos, pero 

lamentablemente este no es un problema de un día, este es un 

problema acumulado por años; hay más de 80 000 mineros que están 

en estas circunstancias, es imposible poder tener el control de 

todo. Al igual que en Pataz, hay como 10 000 mineros que están 

trabajando; saber dónde están no es fácil, es complicado. 

Estamos empezando una nueva etapa de enfocar el problema, 

participando con todas las fuerzas armadas y la Policía Nacional. 

Yo recomendaría que se señale bien que las responsabilidades y 

las acciones contra la minería legal tienen que hacerlas 

directamente la Policía Nacional, que tiene el marco legal 

completo para poder actuar, no así las Fuerzas Armadas. 

Bueno, no quiero extenderme, señora presidenta, solamente 

decirles que los felicito por la labor que vienen desempeñando 

y les doy gracias por los servicios que vienen prestando.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, Congresista Montoya.  

Tiene la palabra el congresista Bustamante.  

El señor BUSTAMANTE DONAYRE (FP).— Gracias, presidenta. 

En primer lugar, mi saludo al señor ministro de Defensa, así 

como a los señores oficiales generales que lo acompañan. 
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Yo tengo una preocupación, ya que no veo claridad en el objetivo. 

Yo no creo que se necesite a la Fuerza Armada para solucionar el 

tema de la minería ilegal. La minería ilegal ha venido existiendo 

en el Perú durante años. Lo que pasa es que de pronto el precio 

del oro ha subido a un nivel tan alto que la gente se mata por 

el oro.  

Y entonces está ocurriendo una ola de criminalidad que rebasa 

inclusive a las ciudades con el tema de la extorsión. No es un 

secreto que los temas de la extorsión en ciudades grandes del 

Perú están relacionados también con la minería ilegal. 

Entonces, el problema es que yo veo aquí un marco legal en el 

decreto de urgencia que dice que ahora se van a hacer 

inspecciones físicas y documentarias de carga, control del 

origen y destino de insumos químicos, verificación del estado de 

inscripción en el Reinfo, un tema administrativo que ve el 

Ministerio de Energía y Minas. ¿Qué tiene que hacer aquí o la 

policía o la Fuerza Armada? 

Yo entiendo que se necesita que la Fuerza Armada o la Policía 

intervengan para que no haya violencia, para que no haya 

criminalidad, para que no haya delincuencia. Para eso está la 

policía. Y si el nivel de violencia rebasa las armas de la 

Policía, para eso entiendo yo que entrarían las Fuerzas Armadas. 

Pero no para solucionar un tema administrativo. 

La minería ilegal, en efecto, es un tema del Ministerio del 

Ambiente. La diferencia entre la minería ilegal y la minería 

informal es muy tenue. Básicamente, es en qué medida afecta a la 

cabecera de cuenca, si afecta ríos, si afecta el medio ambiente 

y en qué medida no hay un convenio, un contrato comercial con 

aquellos dueños de las concesiones de las minas. De manera que, 

por ejemplo, los informales, ellos trabajan en cierto modo a 

través de su Reinfo con las mineras, en este caso con Poderosa, 

y son en realidad contratistas de Poderosa. 

Los que murieron en este socavón, lamentablemente, aparentemente 

son agentes de seguridad que no está claro para quién trabajaban, 

aparentemente para una empresa que le brindaba seguridad a una 

empresa que a su vez era contratista informal de minera Poderosa, 

pero pudo haber sido al revés. El problema es que ahora se matan, 

se matan por el oro. Y lo que necesitamos es alguien que pare 

esto. 

Entonces, eso no lo podemos parar, no lo podemos parar aquellos 

que pertenecemos a profesiones que no tienen que ver con las 

armas. Lo tiene que parar alguien que tenga el monopolio del uso 

de la violencia, el uso de las armas en el Estado, y esa es la 

policía y las fuerzas armadas. Yo entiendo que esto debe 

limitarse a que no haya violencia. 



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

44  
 

El tema de cómo regular que haya Reinfo, que no haya Reinfo, es 

un tema del Congreso o es un tema del Ministerio de Energía y 

Minas, un tema del Ministerio del Ambiente, pero no es un tema 

del Ministerio de Defensa.  

Yo no veo por qué un pelotón de la Fuerza Armada va a tener 

manera de solucionar la minería ilegal. La minería ilegal va a 

existir en la medida en que existe este sistema de concesiones, 

este sistema de denuncios mineros y el sistema de que se reconoce 

solamente la propiedad de la tierra encima, pero no debajo; la 

propiedad del subsuelo es un tema constitucional, un tema que va 

a tomar años solucionar para el Perú. Lo que queremos es que 

todo esto siga fluyendo, pero sin violencia, sin extorsiones 

aledañas. 

Entonces, para eso se necesita, entiendo yo, la participación de 

la Fuerza Armada y de la policía, no para estar haciendo lo que 

veo aquí que dice inspección del cumplimiento de normas de 

transporte terrestre de mercancías. ¡No pues!, para eso no 

necesitamos soldados.  

Inmovilización de productos minerales e insumos químicos. ¡No!, 

es una labor policial que realmente no requiere mayor uso de 

armamento. 

Acá lo que necesitamos es que la Fuerza Armada tenga la 

posibilidad de actuar con el uso de la fuerza legal, pero sin 

que luego signifique 30 años de juicio a los oficiales y a los 

suboficiales que participen en la acción militar, como ha estado 

ocurriendo en el pasado. 

Y esto influye también sobre la moral de los soldados, la moral 

de las policías, y por eso es que no hay acción, por eso es que 

no se soluciona un problema que en otra parte del planeta se 

hubiese solucionado en dos patadas. Y si no se hace ahora, es 

simplemente porque hay temor, y es razonable, a ser luego 

enjuiciado o a que las familias de los que están participando se 

vean amenazadas por estos delincuentes. Entonces necesitamos dar 

las normas, los decretos de urgencia, que permitan que la 

violencia se detenga. Nada más.  

La minería ilegal y la minería informal y la minería... Eso es 

un problema que va a solucionarse después. Ahora no. 

Yo no espero que en 90 días ni en 60 días, de pronto ya no haya 

minería ilegal y todo sea informal y los informales todos sean 

buenos y el Reinfo y las... No, pues así no funciona. Si es así, 

si ese es el objetivo de esta acción, vamos a fracasar. Lo que 

necesitamos es establecer objetivos claros. 

Y dos, saber si tenemos o no los mecanismos para que las Fuerzas 

Armadas puedan actuar, no simplemente tener papelitos como el 

decreto de Urgencia, que al final de cuentas significa que en 

tres meses estemos aquí todos reunidos otra vez, ya no con 13 
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muertos, pero quizá con 50, o 100, o 200 muertos, simplemente 

porque la violencia continuará. (10) 

Así que mi preocupación era esa, espero que quizá en la sección 

reservada se pueda ver los temas operativos, pero mi punto 

básicamente es que yo no veo un objetivo claro en cuanto a la 

acción de la Fuerza Armada y la Policía en esta fase, con este 

decreto de urgencia y con este decreto supremo. No veo. Veo que 

están tratando de meterse a solucionar un tema administrativo 

que compete al Ministerio de Energía y Minas y al Ministerio del 

Ambiente, no a las Fuerzas Armadas o a las Fuerzas Policiales.  

Gracias, presidenta.  

La señora PRESIDENTA.– Gracias, congresista Bustamante.  

Tiene la palabra el congresista Kamiche. 

El señor KAMICHE MORANTE (APP).— Muchas gracias, señorita 

presidenta. Los colegas, con mucha razón el tema de la minería 

informal es una tarea integral. Por eso estoy promoviendo una 

superintendencia de formalización.  

Eso por un lado, por el otro lado tiene que haber el control de 

armamento.  

(Pausa) 

La señora PRESIDENTA.– Congresista Kamiche, ya terminó su 

intervención, no se la escucha muy bien. 

El señor KAMICHE MORANTE (APP).— Ahora, sí me escucha, señorita 

presidenta.  

La señora PRESIDENTA.– Sí, lo escuchamos. Decía que la solución 

es de manera integral como dicen los colegas. Por eso tiene que 

darse una labor de inteligencia y contrainteligencia para ver el 

control del ingreso de armas y explosivos en la zona de Pataz.  

Por otro lado, la formalización minera a través de una 

superintendencia que la estamos promoviendo desde mi despacho. 

Este tema es integral y es a mediano o largo plazo dependiendo 

la efectividad de un cuerpo élite de inteligencia y 

contrainteligencia que se involucre para eliminar estas mafias 

y estos asesinos, no solamente Pataz, en las Bambas también y en 

otros sectores donde se extrae oro.  

Muchas gracias, señorita presidenta.  

La señora PRESIDENTA.– Gracias congresista Kamiche. Si no hay 

más intervenciones, congresista Martínez.  

El señor MARTÍNEZ TALAVERA (NA).— Muchas gracias, presidenta. 

Aquí no se trata, parece que estamos interpretando un poco mal 

el estado de emergencia. No se trata de que el ejército vaya a 

formalizar la minería ilegal. Lo que se trata simplemente es de 
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que garanticen la seguridad, el orden público, en un lugar tan 

conflictivo en estos momentos como es Pataz.  

Porque la reglamentación claramente indica aquí que van a 

trabajar en coordinación con el Ministerio Público, con Policía 

Nacional, con el Ministerio de Energía y Minas. Ustedes no van 

a eliminar el Reinfo, lo va a hacer el Ministerio de Energía y 

Minas. Ustedes no van a ver el tema de la transitabilidad, eso 

lo va a ver el MTC.  

O sea, cada uno va a cumplir una función, un rol. Lo que se pide 

en este decreto, simplemente, es que garanticen la tranquilidad, 

la paz social, el orden público, de tal manera que se pueda 

utilizar todos estos mecanismos de urgencia para poder 

formalizar el tema de la minería ilegal. Si tu Reinfo ya venció, 

se te elimina el Reinfo. Si has utilizado un Reinfo en una 

concesión que no debes utilizarla, se te elimina tu Reinfo. Si 

tu Reinfo lo has prestado para que otro comercialice tu producto, 

se te elimina el Reinfo. Lo que se quiere simplemente es eliminar 

el tema de la minería ilegal que tantas muertes le ha causado al 

país, y que digo, yo no, o sea, que decidía de parte del gobierno 

haber esperado tanto tiempo, tantas muertes, para tomar una 

alternativa rápida y viable.  

Hoy, en manos del Ministerio de Defensa, está solamente 

garantizar el orden y los demás organismos harán lo suyo. Sunat, 

Ministerio de Energía y Minas, Ministerio del Medio Ambiente. 

Cada uno va a hacer lo que tiene que hacer para evitar que la 

minería ilegal siga tomando propiedades totalmente formalizadas. 

Y algo, que yo no entiendo es, por ejemplo, el artículo 4 dice: 

“suspensión del ejercicio del derecho del tránsito”, pero en las 

acciones a tomar, aquí dicen: “inspección de normas de transporte 

terrestre, de mercancías, capacidad de carga y autorización”. Si 

dicen que no va a haber transporte en Pataz, entonces, ¿cómo 

reglamentan la inspección del cumplimiento de normas de 

transporte? Ahí hay una contradicción entre lo que está en el 

marco legal con lo que va a ser el marco netamente operativo.  

Por lo demás, yo considero que es necesario este estado de 

emergencia en Pataz con los lineamientos que ya están dados, y 

el día de mañana, estimado ministro, estamos convocando una 

reunión porque posiblemente según los medios de prensa también, 

y las informaciones que yo he recogido, en Atico podría 

suscitarse el Pataz del Sur, así lo han denominado. Que no han 

tomado tampoco la previsión del caso, no esperemos que haya 

muertes. En el 2022 hubo 14 muertes, en el 2019 una muerte, que 

la pasaron por no sé por dónde, pero que al final encontraron al 

difunto y se empezó a desatar toda esta ola de investigación.  

Están invitados los del Ministerio de Defensa, Ministerio de 

Interior, Energía y Minas, Medio Ambiente, Sunat, todos los que 

están involucrados en esto, están invitados el día de mañana 
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para no permitir que Atico se convierta en el segundo Pataz y 

tengamos que lamentar más muertes en el país.  

Así que espero, estimado ministro, que mande a alguien que sea 

de relevancia en el ministerio para que pueda participar, 

juntamente con nosotros en esta mesa de trabajo.  

Gracias. 

La señora PRESIDENTA.– Gracias, congresista Martínez. Antes de 

ceder la palabra al señor ministro, yo también quisiera hacer 

algunas preguntas.  

Coincido plenamente con el ministro cuando dice que las Fuerzas 

Armadas, como institución, no tienen la función de combatir la 

delincuencia común. Sin embargo, es cierto que la Constitución 

prevé que en situaciones extraordinarias las Fuerzas Armadas 

puedan asumir el control del orden interno y creo que esta 

situación que estamos viviendo en Pataz es una situación 

extraordinaria.  

Y en esa línea, quisiera saber en qué ha consistido el rol de 

las Fuerzas Armadas, digamos, previo a que se tome el control 

del orden interno, en los meses en los que ha habido estado de 

emergencia, ¿cuál ha sido exactamente el rol de las Fuerzas 

Armadas durante esos meses? Luego, ¿cuál es el diagnóstico de 

las Fuerzas Armadas durante los meses que ha estado operando en 

Pataz, de la situación en Pataz? Y en función a ese diagnóstico, 

¿cuáles creen ustedes que son los objetivos que deberían cumplir 

o que deberían obtener en todo caso? 

Quisiera saber también, bajo qué reglas del empleo de la fuerza 

están operando actualmente, ahora que ya tienen el control del 

orden interno, si es que han identificado grupos hostiles, 

organizaciones criminales que hayan identificado como grupos 

hostiles, porque eso es un presupuesto necesario para que las 

Fuerzas Armadas puedan asumir el control del orden interno.  

Y por último, quisiera saber también, dado que de acuerdo al 

decreto publicado hace unos días, el Ministerio de Defensa asume 

un rol articulador y de gestión con los demás sectores 

involucrados con el Poder Judicial, el Ministerio Público, la 

Policía.  

Y usted, señor ministro, habló de la corrupción, y que la 

corrupción evidentemente es un problema que cumple un rol 

importantísimo en el combate, no solamente del crimen 

organizado, sino de la minería ilegal. Quisiera saber 

exactamente, ¿cuál es el diagnóstico que hacen y qué soluciones 

se están evaluando con las instituciones involucradas, en 

particular con el Ministerio Público y el Poder Judicial? ¿Si es 

que están evaluando medidas extraordinarias para poder eliminar 

la corrupción, disminuirla en la medida de lo posible, de repente 

fiscalías o juzgados ad hoc, compuestos por jueces que no 
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necesariamente vengan de Pataz, sino que vengan de otros lugares 

del país, para por lo menos tratar de reducir en la medida de lo 

posible o desarticular las redes de corrupción que ya puedan 

estar operando y existiendo en Pataz. 

El MINISTRO DE DEFENSA, señor Walter Enrique Astudillo Chávez.— 

Muchas gracias, presidenta.  

Por su intermedio, voy a contestar las preguntas que he tomado 

nota. 

Una de ellas es: ¿por qué no se ha realizado acciones de hace 14 

meses, desde febrero del 2024? Desde febrero 2024, si se han 

tomado acciones, entre febrero y mediados de abril estuvo… y con 

esta respuesta, también voy a responder a otras inquietudes. 

Estuvo por 60 días el control interno a cargo de las Fuerzas 

Armadas, pero como todos conocen, para que las Fuerzas Armadas 

asuman el control del orden interno, primero tiene que 

determinarse la existencia de grupos hostiles, desde el primer 

día que asumí el cargo, 3 de febrero, el mismo día fue mi 

preocupación eso, consultando con el Comando Conjunto se me 

explicó que no se había determinado la existencia de grupos 

hostiles en Pataz. Por lo tanto, al no darse ese supuesto, no 

era legal, o no era conveniente, para ser más exacto, esa medida.  

Y en efecto, las Fuerzas Armadas a partir de los 60 días hubo un 

cambio en el siguiente decreto supremo, el cual se prolonga el 

estado de emergencia, y como debe ser, lo asumió la Policía 

Nacional, retomó a cargo la Policía Nacional, pero las Fuerzas 

Armadas seguían apoyando con acciones militares el rol que 

desempeñaba la Policía Nacional de Perú. Tenía un efectivo 

importante, entre 100 y 200 hombres. Y, como se entiende, cuando 

la Policía Nacional tiene control del orden interno, es el 

responsable de hacer los planes, las operaciones, y solicita el 

apoyo de las Fuerzas Armadas.  

Entonces, el rol de las Fuerzas Armadas, básicamente los últimos 

14 meses, han sido de apoyo a las acciones policiales. Se 

realizaban operativos y las Fuerzas Armadas acompañaban para dar 

seguridad perimétrica, pero no realizan acciones policiales.  

Y también se dice ¿por qué el gobierno falló? Yo sería más claro 

en decir, ¿por qué el Estado falló? porque cuando decimos por 

qué el gobierno falló es como si el Ejecutivo solamente fallara. 

Y como he manifestado, esto es una estrategia integral, que 

involucra a todos los poderes del Estado, a todas las 

instituciones públicas y privadas.  

Porque si hacemos un análisis de lo que ha pasado en Pataz, 

habría que analizar ¿por qué se generó este estado de violencia? 

Creo que es un tema que todos conocen y no viene al caso 

profundizar en ese tema.  
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Entonces, yo creo que en este sentido, si hay que hacer un mea 

culpa, como hay que hacerlo, porque así como las personas 

fallamos, también las instituciones fallamos. Pero hay que ser 

hidalgos en reconocer, ser parte de todo el problema. 

Por su intermedio, señora presidenta, también responder 

lamentablemente, no está presente quién formuló la pregunta y 

dijo que le extrañaba ¿por qué el pedido de unidad?  

Yo todos los días de mi vida voy a pedir, voy a convocar a la 

unidad, porque creo que eso es lo que nos falta, y también hizo 

referencia al tema de la corrupción, pero cuando hace referencia 

al problema de la corrupción, se refiere solamente a la 

corrupción de policías y militares y yo no he dicho eso. Yo he 

dicho que un gran problema de la corrupción en todos los niveles 

del Estado, en todos. (11) Y eso es lo preocupante y eso es lo 

que tenemos que… Hay una estrategia nacional de lucha contra la 

corrupción y todos tenemos un rol que asumir.  

Entonces, ese es un problema, porque como he manifestado la 

corrupción está, o es la principal, la principal pista para el 

desarrollo del crimen organizado. O, empleando un término más 

técnico, es la plataforma ideal para el fortalecimiento del 

crimen organizado. Por eso es importantísimo combatir la 

corrupción en todos los niveles del Estado. Y hay que abrir bien 

los ojos para darnos cuenta de que este es un problema no 

solamente de nuestro país, es un problema global, pero es un 

problema de las sociedades, hasta de las más desarrolladas.  

También manifestó que la minería ilegal solo es un delito del 

medio ambiente. Voy a manifestar algo que de repente, linde 

entre…, pero creo que es necesario manifestarlo.  

El Ejecutivo, anualmente determina cuáles son las amenazas que 

afectan a la seguridad nacional, y esto es en propuesta a la 

Dirección General de Inteligencia, quien evalúa y propone al 

consejo de seguridad y defensa nacional ¿cuáles deberían ser las 

amenazas que afectan a la seguridad nacional? Yo quiero informar, 

porque yo creo que es un tema de carácter general, no voy a 

hablar detalles, pero la minería ilegal desde hace un mes 

aproximadamente, ya está considerada como una amenaza a la 

seguridad nacional. Y creo que era necesario para darnos cuenta 

de la magnitud y del daño que genera no solamente a la seguridad, 

sino también al desarrollo.  

Por si intermedio, presidenta, también responder sobre ¿por qué 

la suspensión de actividades mineras, se ha suspendido solamente 

para una parte, para los informales o los artesanales y no a 

todos? Efectivamente el decreto supremo está bien claro, pero la 

interpretación que tiene cada uno es distinta, y eso está 

claramente definido en las reuniones que se han realizado en el 

mismo Pataz, donde han participado, dirigida por la Presidenta 

de la República, y participaron diferentes, el Premier, el 
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ministro de Energía y Minas, el ministro del Interior, el que 

habla, el jefe del Comando Conjunto, el comandante general de la 

Policía Nacional del Perú y otras autoridades. Y ahí quedó claro, 

se definió que la suspensión de actividades era para todos, en 

los tres distritos que contemplaba el estado de emergencia.  

También se consultó ¿si el decreto supremo y el decreto de 

urgencia era parte de una directiva nacional? En realidad, como 

ministro de Defensa, lo que yo vuelvo a reiterar, es que se emite 

una resolución ministerial con la orientación política del 

sector, en función a lo dispuesto en el decreto Supremo. Y el 

decreto de urgencia es un dispositivo de carácter multisectorial 

y abarca fundamentalmente los temas económicos y financieros, 

algo que normalmente en los diferentes gobiernos se dictan 

medidas y no se acompaña con un presupuesto adecuado. Es difícil 

implementar cualquier estrategia, sino se otorgan los recursos 

necesarios. Y para eso es lo que sirve este decreto de urgencia. 

Asignar el presupuesto adecuado a todos los actores involucrados 

en el decreto supremo.  

Por su intermedio, presidenta, también hubo una pregunta o una 

inquietud o una interrogante en el cual se expresó que la 

movilización de 1000 efectivos era una reacción tardía del 

gobierno. Justo antes de los sucesos, como lo expresó algún 

congresista, hubo un desplazamiento de una importante cantidad 

de efectivos. Antes que sucedan los hechos, también se manifestó 

que no es igual Pataz al Vraem, obviamente son cuestiones 

distintas. En el Vraem se definió con claridad cuáles son los 

grupos hostiles. Y en Pataz, también se ha definido como grupos 

hostiles a las bandas criminales que están operando actualmente. 

Son situaciones totalmente distintas.  

También manifestó que no se sabe qué estrategia se va a emplear. 

Yo, quisiera recordar que, solamente se ha dispuesto el marco 

legal, todavía no hemos entrado a la parte que se ha solicitado, 

que sea reservada, donde se va a dar detalles de cuál es la 

estrategia que se ha trabajado y que se va a implementar. 

También, se me imputó y me dijo que hay que tener valentía para 

asumir los riesgos. Por su intermedio, quiero contestar que, si 

no tuviera la valentía necesaria no hubiera asumido el cargo, en 

la situación de tanta inestabilidad, ingobernabilidad, lo más 

fácil es hacer las cosas personales que uno tiene y vivir en 

paz.  

Por eso digo, desde el primer día que asumí el cargo, es porque 

tengo la voluntad para asumir una responsabilidad que es 

particularmente, de particular importancia y que es producto de 

mi vocación de servicio al país.  

También se me preguntó, ¿usted va a asumir el costo político? 

¿La responsabilidad política?  
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¿Por qué no el presidente del Consejo de Ministros si esta es 

una estrategia integral? Yo creo que cada ministro, en este caso, 

tiene sus propias competencias y tenemos que asumir, porque ese 

es un deber, asumir la responsabilidad política. Uno hace lo 

humanamente posible, hace todo el esfuerzo, pero estamos sujetos 

siempre a que no se pueda alcanzar los objetivos políticos, y 

eso es responsabilidad política, y eso hay que asumirlo, es parte 

del riesgo.  

Igual también, por su intermedio, presidenta una pregunta, en el 

que se expresó que sí existen los objetivos políticos, el Estado 

final deseado, pero que faltaba, como se iba […?] eso, eso va a 

hacer en la segunda parte. 

Y ¿quién controla también a nivel nacional? Obviamente, todos 

sabemos que existe un alto comisionado para el combate contra la 

minería ilegal, pero igual es un coordinador, un articulador, 

porque existen varios ministerios y varias entidades que tienen 

un rol en esta lucha integral contra la minería ilegal.  

Por su intermedio, presidenta, también contestar a una 

interrogante. ¿Cómo no se puede terminar con 50 mineros 

informales existiendo tanta cantidad de militares y policías? 

Prefiero no responder ahí porque creo que el… Prefiero evitar 

una respuesta porque creo que es… poco… seria esa expresión 

Porque estamos diciendo que el tema del mineral es un problema, 

es una amenaza a la seguridad nacional, es una amenaza muy 

compleja, es una amenaza transnacional. Es más, técnicamente la 

minería ilegal es el crimen organizado, es lo mismo, es parte 

del crimen organizado.  

Por lo tanto, su confrontación debe ser con una estrategia no 

solamente multisectorial o integral, sino incluso multinacional. 

Porque una de las características de estas amenazas, como el 

crimen organizado, es que son transnacionales. No son cinco 

personas, no son cincuenta, son organizaciones que tienen sus 

vínculos a nivel internacional.  

Agradecer por su intermedio, presidenta, también la disposición 

para poner su bancada para promover iniciativas legales.  

Cuando invoco a la unidad, eso es lo que estoy indicando, señora 

presidenta.  

Por su intermedio, presidenta, responder a otra inquietud es 

sobre… pareciera que cuando se ha dado lectura al decreto de 

urgencia, se ha interpretado como que esas fueran las acciones 

del Ministerio de Defensa. Como digo, el decreto de urgencia 

está orientado a diferentes ministerios y a diferentes 

entidades. Solamente, le rogaría que tomen en cuenta la 

orientación política, la resolución ministerial, que es la 

orientación política de cómo va a actuar el sector de defensa y, 

en todo caso, en la segunda parte de la exposición, va a quedar 
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con claridad todas las acciones que se están adoptando para poder 

implementar las orientaciones políticas que ya se han emitido en 

concordancia con el decreto supremo.  

Por su intermedio, congresista como lo ha manifestado otro 

congresista, esta es una estrategia integral y donde debe darse 

particular importancia a las acciones de inteligencia y 

contrainteligencia, eso es fundamental y así se va a notar cuando 

se explique la estrategia. 

Por su intermedio, también agradecer el ofrecimiento del 

distinguido congresista, que nos ha invitado a una mesa de 

trabajo para el día de mañana para tratar un aspecto de minería 

ilegal, que como ustedes saben es a nivel nacional, yo creo que 

todas estas iniciativas que buscan sumar esfuerzos son 

bienvenidas. 

Y, finalmente, para dar respuesta a la última pregunta, 

presidenta. En efecto, el rol de las Fuerzas Armadas en el último 

año ha consistido en proporcionar apoyo, mediante la realización 

de acciones militares en función a los planes de operaciones 

implementados por la Policía Nacional.  

Si se han identificado grupos hostiles, (12) luego de un 

intercambio de diferentes opiniones, al final la Policía 

Nacional propuso determinar como grupos hostiles a toda la banda 

criminal que están actuando actualmente en la región. 

Obviamente, esta puede incrementarse o puede disminuir en 

función al desarrollo de las operaciones.  

Y como insisto, el Ministerio de Defensa se convierte en un 

elemento articulador, porque como está dirigiendo las 

operaciones militares y policiales en Pataz, al conformar un 

comando unificado necesariamente, tiene que realizar las 

coordinaciones con todos los que van a actuar en la zona de 

operaciones. 

Con ello, no estamos diciendo que vamos a asumir funciones que 

corresponden, por ejemplo, al presidente del Consejo de 

Ministros que quien articula todos los ministerios o las 

funciones o los roles del alto comisionado contra el medio 

ilegal. Lo que quiero, así es enfatizar, que en la zona de 

operaciones es necesario que el Ministerio de Defensa, a través 

del Comando Conjunto, realice las coordinaciones con todos los 

actores en la zona de operaciones.  

Y respecto al tema de evaluar acciones o coordinaciones con la 

Fiscalía o Juzgados ad hoc para temas de corrupción, por eso es 

un llamado que se hace a todas las entidades que tienen que ver 

en esta lucha contra la corrupción, es importante. No solamente 

existe una amenaza a la seguridad nacional, existen 10 amenazas, 

una de ellas es la corrupción también. Entonces, yo creo que en 

ese sentido no podemos abocarnos solamente a hacer frente a la 

amenidad ilegal, sino que hay muchas frentes, la inseguridad 
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ciudadana, delitos medioambientales, gestión de riesgos de 

desastres, lucha contra la corrupción, narcotráfico. En realidad 

es una estrategia integral que como gobierno estamos asumiendo 

con mucha voluntad política, y prueba de ello, es también el 

incremento como manifesté de los presupuestos a nuestra Policía 

Nacional del Perú.  

Y también creo que es necesario mencionar los importantes aportes 

que están realizando los diferentes gobiernos regionales y 

gobiernos locales. Creo que eso es importante mencionarlo, pero 

también creo necesario, en honor a la honestidad que tiene que 

haber en cualquier tipo de diálogo. La lucha contra la minería 

ilegal es una tarea de largo plazo. Lo que estamos haciendo acá 

es… medidas inmediatas para minimizar el impacto de la minería 

ilegal para reducirla, pero este es un trabajo de largo plazo 

que tenemos que asumirlo, asumirlo con mucha seriedad. Todas las 

instituciones del Estado, incluyendo al sector privado, que 

juega un rol importantísimo, y que también creo que es un tema 

que tiene…  

Lo que he podido rescatar en estos últimos 14 meses, y he ido 

muchas veces a Pataz, no solamente en los 60 días que estuvo a 

cargo el Ministerio de Defensa, sino posteriormente también. Y 

lo que he podido percibir que, efectivamente las empresas mineras 

que he visitado, visité a las 3 principales, son conscientes del 

problema que están viviendo y son muy colaborativos. Saben que 

el problema es grave, ellos están asumiendo sus 

responsabilidades y en ese sentido hay una buena comunicación 

con los respectivos mandos de las Fuerzas Armadas y Fuerzas 

Policiales. Hay un acercamiento, ha habido reuniones continuas 

y creemos que si se implementa adecuadamente la estrategia que 

le vamos a presentar a continuación, creo que podemos esperar 

buenos resultados en el corto plazo, pero como insisto, no es la 

solución del problema, pero sí indicadores que nos pueden indicar 

que estamos yendo por el camino correcto, que como insisto, 

dependerá de que se reduzcan los índices de corrupción y por el 

contrario, se fortalezcan las actuaciones articuladas de todos 

los actores involucrados en esta lucha contra la minería ilegal.  

Muchas gracias, presidenta.  

La señora PRESIDENTA.– Gracias, señor ministro. Antes de pasar 

a la sesión reservada, si me gustaría incidir en algo, 

exactamente, en función al diagnóstico, saber ¿cuál es el 

diagnóstico de la situación? Y ¿cuáles son los objetivos? ¿Qué 

es lo que busca lograr el sector defensa de las Fuerzas Armadas, 

comando conjunto, en la zona del estado de emergencia? Yo 

entiendo perfectamente que hay información que es reservada, 

pero eso va un poco más al ¿cómo lo van a lograr? Y eso 

evidentemente, tiene que ser materia de una sesión reservada.  

Pero el qué, cuáles son los objetivos, qué es lo que buscan 

conseguir, para qué es que se ha dado exactamente este marco 
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legal, creo que sí es algo que podría responderse en términos 

generales en la sesión pública, y quisiera, por favor, ya de 

cara a la ciudadanía, exactamente, ¿cuáles son los objetivos de 

las Fuerzas Armadas? Y, digamos, ¿qué es lo que persigue la 

emisión de este marco legal que le da a las Fuerzas Armadas el 

control del orden interno en Pataz.  

El MINISTRO DE DEFENSA, señor Walter Enrique Astudillo Chávez.— 

El objetivo político que se mencionó es reestablecer y mantener 

orden interno en la provincia de Pataz.  

En coordinación con las entidades públicas, gobierno regional, 

y gobiernos locales, con un enfoque multisectorial. De alguna 

manera estamos diciendo el cómo, no es solamente una actuación 

de Fuerzas Armadas y policía nacional, sino va a haber la 

participación de los diferentes ministerios para abordar las 

necesidades principales, una de ellas, como alguien lo 

manifestó, por ejemplo, las vías de comunicación.  

Para garantizar la protección de la sociedad en defensa del 

Estado de Derecho. Ese es el objetivo político que se ha 

establecido. ¿Qué es lo que se ha… qué misión se le ha asignado 

al Comando Conjunto?  

Realizar operaciones y acciones militares unificadas, integradas 

y articuladas con otras organizaciones del Estado, contra las 

organizaciones criminales, consideradas como grupos hostiles, 

que actúan en la provincia de Pataz, con la finalidad de 

restablecer el orden interno y garantizar el bienestar y 

desarrollo socioeconómico en la referida provincia. 

¿Y cuál es el objetivo que se ha establecido para el Comando 

Conjunto? Restablecer el orden interno y lograr las condiciones 

de seguridad que permitan el normal funcionamiento de la 

institucionalidad política, jurídica, social del Estado.  

¿Y cuál es el Estado final deseado? ¿Qué esperamos luego de la 

implementación de esta estrategia?  

Al término de las acciones militares unificadas, en la provincia 

de Pataz, La Libertad se ha logrado establecer el orden y el 

principio de autoridad. Las organizaciones criminales han sido 

desarticuladas, los índices de criminalidad han disminuido 

significativamente. Los principales líderes e integrantes de las 

organizaciones criminales han sido capturados o neutralizados.  

La actuación integrada del Estado ha permitido alcanzar el 

objetivo estratégico militar de orden interno en la provincia de 

Pataz.  

Y finalmente, hoy predominan las oportunidades de desarrollo. 

Esas son las principales características del Estado deseado o 

del escenario a futuro que pretendemos alcanzar implementando la 

estrategia que a continuación se va a detallar.  
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La señora PRESIDENTA.– Gracias, ministro.  

Entiendo perfectamente que la finalidad es garantizar el estado 

derecho y mantener el orden interno. Creo que eso en términos 

generales lo entendemos todos, pero creo que podría de repente, 

digamos, exponer de manera tal vez un poco más específica cuál 

es el objetivo.  

O sea, desarticular a las bandas criminales, capturarlas, 

impedir que entren a los socavones mientras dure el estado de 

emergencia, controlar la violencia, combatir la minería ilegal, 

o sea, específicamente, ¿cuáles son los objetivos? Entendemos 

perfectamente, que el objetivo del estado de emergencia es 

garantizar el orden interno y el estado derecho, pero mi pregunta 

iba más a los objetivos tal vez un poco más concretos y 

específicos, o sea, ¿cuáles son los objetivos de la acción de 

las Fuerzas Armadas en Pataz? Evidentemente el cómo lo van a 

lograr, los planes, las estrategias y las acciones militares van 

a ser materia de una sesión reservada, pero concretamente ¿cuáles 

son los objetivos de las Fuerzas Armadas en Pataz? Creo que sí 

es algo que podría perfectamente ser respondido en una sesión 

pública. 

El MINISTRO DE DEFENSA, señor Walter Enrique Astudillo Chávez.— 

Con su permiso, presidenta voy a indicar por lo menos lo que no 

pone en riesgo la seguridad nacional. 

Capturar o neutralizar a los líderes e integrantes de las 

organizaciones criminales.  

Obviamente todo esto enmarcado en los ejes de acciones militares 

y operaciones militares se espera conseguir la captura de estos 

líderes, reducir las capacidades letales de las organizaciones 

criminales, intensificar las acciones de interdicción contra la 

minería ilegal, realizar control efectivo territorial, 

desarrollar operaciones de inteligencia eficaz y oportuna, 

asegurar la participación y articulación de las organizaciones 

del Estado involucradas con el orden interno.  

Asegurar el incremento significativo de las capacidades de la 

fuerza unificada.  

Realizar operaciones de información de forma oportuna y 

eficiente. Un aspecto importante, es asegurar y mantener el apoyo 

de la población. Y todo ello, respetando el derecho internacional 

humanitario y los derechos humanos. A diferencia de las 

organizaciones criminales, las Fuerzas Armadas y las fuerzas 

policiales estamos debidamente, preparados y obligados a cumplir 

esta regla de derecho y de trato humanitario.  

Eso es a grandes rasgos lo principal…  

La señora PRESIDENTA.– Muchas gracias, señor ministro, vamos a 

suspender brevemente la sesión para poder pasar a la sesión 

reservada.  
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–A las 18:12 h, se suspende la sesión pública para entrar a 

sesión reservada. 


